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Хореограф Светлана Карцева из по-
селка Кутулик Аларского района с дет-
ства влюблена в искусство танца. Она 
передает свое мастерство участникам 
четырех коллективов и сама организу-
ет районные танцевальные фестивали.

СТР. 8

Уникальные экскурсии для людей с 
нарушениями зрения проходят в Ир-
кутске. Участники исследуют исто-
рические и культурные достоприме-
чательности с помощью смартфонов, 
рельефных наклеек и интерактивного 
путеводителя. 

СТР. 21

ЗНАЙ НАШИХ! ПРОЕКТ

СТР. 16–17

Песня моя – РоссияПесня моя – Россия

СТР. 24

АНОНС 
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ПОВТОРЯЮТ 
ВНУКИ И 
ПРАВНУКИ

СТР. 2

 ПРОФЕССИЯ  В День медицинского работника в 
Иркутской области чествовали лучших представителей 
профессии. Губернатор Игорь Кобзев вручил 
государственные и ведомственные награды более 50 
медикам. Также на мероприятии подвели итоги первого 
регионального конкурса «Гордость медицины Приангарья».

ЛЮБЛЮ СПАСАТЬ ЛЮДЕЙ

– В Иркутской области, с ее суровым климатом и отдаленными населенными 
пунктами, вы – настоящие ангелы-хранители для земляков. Президент Влади-
мир Путин ставит перед нами новые задачи. С этого года мы реализуем новые 
нацпроекты «Продолжительная и активная жизнь» и «Семья», чтобы уве-
личить продолжительность жизни. Правительство региона развивает систему 
здравоохранения: строит новые больницы, ФАПы и амбулатории, закупает совре-
менное оборудование и автомобили, делая все возможное, чтобы обеспечить вам 
комфортные условия для работы, – сказал губернатор Игорь Кобзев.

Ангелы в белых халатах Ангелы в белых халатах 

Заседание 26-й сессии Законодатель-
ного Собрания Иркутской области со-
стоится 2 июля 2025 года. Начало в 
10.00 по адресу: г. Иркутск, ул. Ленина, 
1а, зал заседаний ЗС, 5-й этаж.
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 ДАТА
15 ИЮНЯ – ДЕНЬ МЕДИЦИНСКОГО 

РАБОТНИКА
 Уважаемые работники

здравоохранения Иркутской области!

Вы бессменно стоите на передовой профессиональной 
борьбы за здоровье и жизнь людей, а трудолюбие врачей, 
медицинских сестер, фельдшеров, санитарок играет зна-
чимую роль в развитии областной системы здравоохра-
нения.

Мы гордимся тем, что в медучреждениях Приангарья 
трудятся настоящие мастера своего дела: совершенству-
ют знания, разрабатывают и внедряют передовые техно-
логии, создают условия для выздоровления пациентов.

В центре внимания правительства Иркутской области 
стоят серьезные и важные задачи обеспечения доступ-
ной и качественной медпомощи, привлечения молодых 
специалистов, повышения их мастерства. За пять лет мы 
отремонтировали 53 медучреждения, построили шесть 
больниц и поликлиник, 200 фельдшерско-акушерских 
пунктов и амбулаторий. Закупили 299 автомобилей, 17 
мобильных комплексов и более шести тысяч единиц обо-
рудования.

От всей души благодарю медиков Иркутской области 
за добросовестный труд и помощь людям. Желаю вам 
здоровья, благополучия и успешного воплощения наме-
ченных планов!

Губернатор Иркутской области И.И. КОБЗЕВ

 стр. 1

Почетное звание «За-
служенный врач РФ» при-
своено сотрудникам город-
ской Ивано-Матренинской 
детской клинической боль-
ницы Татьяне Бондаренко, 
Елене Соловьевой, а так-
же Татьяне Литвиновой из 
Иркутского областного кли-
нического консультативно-
диагностического центра. 
Почетное звание «Заслу-
женный работник здраво-
охранения Российской Фе-
дерации» присвоено Лари-
се Титовой из Ивано-Ма-
тренинской больницы. 

Елена Соловьева с дет-
ства мечтала стать вра-
чом. Окончила Иркутский 
мединститут и после двух 
лет обучения в ординатуре 
по специальности «педиа-
трия» случайно оказалась 
в реанимации, где работает 
уже более 30 лет: 

– Я люблю спасать лю-
дей. И когда у меня по-
лучается, то это приносит 
такие положительные эмо-
ции, которые помогают ид-
ти вперед. Мне незнакомо 
чувство профессионального 
выгорания, о котором часто 
приходится слышать. Каж-
дая спасенная жизнь ре-
бенка дает силы работать и 
жить дальше. 

ДОВЕЗЛА 
ВСЕХ ЖИВЫМИ 

Медсестра-анестезист-
ка Черемховской городской 
больницы № 1 Татьяна Ив-
ченко отмечена благодар-
ностью губернатора Иркут-
ской области. Полгода она 
провела в прифронтовых 
госпиталях, помогая на-
шим бойцам. Сама Татья-
на – мама пятерых детей, 
младшему из которых на 
момент ее отъезда было два 
года: 

– Нам на работу при-
несли листовки о том, что 
требуются сестры-анесте-
зистки. Я, не раздумывая, 
утром пошла в военкомат 
писать заявление, потому 
что не могла оставаться в 
стороне. Несколько месяцев 
работала почти на передо-
вой – сначала в Херсонской 
области, потом – в райо-
не Кременной. Занималась 
транспортировкой наших 
ребят в госпиталь. Слава 
Богу, довезла всех живыми. 

На торжественном ме-
роприятии медработникам 
вручили нагрудные знаки 
«Отличник здравоохра-
нения» и «За верность и 
служение медицине. Ме-
дицинская династия», 
почетные грамоты минз-
драва РФ и регионального 
минздрава, губернатора и 
Законодательного Собрания 
Иркутской области. Кроме 
того, были отмечены меди-
ки-участники СВО.

– Вместе с губернатором 
мы продолжаем планомер-
ную работу по модерни-
зации учреждений здра-
воохранения, развитию 
первичного медицинско-

го звена, чтобы врачебная 
помощь была доступной и 
удобной для людей, – от-
метил председатель Зако-
нодательного Собрания Ир-
кутской области Александр 
Ведерников, вручивший 
медикам почетные грамо-
ты за значительный вклад 
в развитие регионального 
здравоохранения.

ГОРДОСТЬ МЕДИЦИНЫ 
ПРИАНГАРЬЯ 

Губернатор Игорь Кобзев 
также наградил победи-
телей первого региональ-
ного конкурса «Гордость 
медицины Приангарья». 
Кандидатуры номинантов 
предлагали сами 
жители региона, 
всего поступило 
около 500 за-
явок. Конкурс 
проходил по 
трем номинаци-
ям.

В номинации 
«Лучший врач» 
победителя-
ми стали врач 
скорой медпо-
мощи Тайшет-
ской район-
ной больницы 
Игорь Баулин, 
врач-терапевт 
участковый по-
ликлиники Но-
в о-И г и рм ин-
ского филиала 
Ж е л е з н о г о р -
ской районной 
больницы Людмила Го-
вердовская, врач-акушер-
гинеколог женской кон-
сультации Иркутской 
городской клинической 
больницы № 8 Светлана 
Михалева, врач-хирург 
отделения портальной ги-
пертензии ИОКБ Денис Са-
восин.

В номинации «Луч-
ший фельдшер» победу 
одержали фельдшер Усть-
Кутской районной боль-
ницы Наталья Драгунова, 
старший фельдшер Алар-
ской районной больницы 
Снежана Зайцева, акушер-
ка Усть-Илимской район-
ной больницы Вера Содзяк, 
фельдшер Нижнеудинской 
районной больницы Анна 
Перфильева. В номинации 
«Лучшая медицинская се-
стра» победителями при-
знаны медсестра Ангарской 
городской больницы Елена 
Мироненко и медицин-
ская сестра «Медсанчасть 
ИАПО» Любовь Искусных.

– Я окончила базовое 
Иркутское медицинское 
училище № 1 по специ-
альности «фельдшер». Но 
когда отработала первую 
смену в родильном отделе-
нии, то сразу поняла, что я 
здесь и останусь. С тех пор 
тружусь уже 40 лет, – рас-

сказала о своем професси-
ональном пути Вера Сод-
зяк. – Свою работу я люблю 
за то, что делаю женщину 
счастливой, ведь что может 
быть лучше материнства? 
Приятно, что труд меди-
ков отмечен. Какие у меня 
дальнейшие планы? Рабо-
тать, только работать! 

ПОЗИТИВНЫЕ 
ИЗМЕНЕНИЯ 

В холле культурно-до-
сугового центра «Художе-
ственный», где проходи-
ло мероприятие, работает 
фотовыставка «Было – 
стало», демонстрирующая 
достижения в обновлении 

материально-тех-
нической базы уч-
реждений здра-
воохранения ре-

гиона.
Главврач Ир-

кутской районной 
больницы Анна Да-
нилова рассказала, 

что Иркутский 
район является 
лидером по вво-
ду амбулаторий 
и ФАПов. За пять 

лет в районе по-
строено 22 ФАПа 

и девять врачеб-
ных амбулаторий. 

– Укомплек-
тованность ме-
дицинскими ка-
драми в нашем 
учреждении пре-
вышает 90%, – от-

метила Анна Данилова. – 
Иркутский район является 
привлекательным для ме-
дицинских специалистов. 
Он находится недалеко от 
областного центра. Мы – 
участники федеральных 
программ «Земский врач», 
«Земский фельдшер». 

Наши студенты-целеви-
ки учатся на всех шести 
курсах медуниверситета, у 
нас есть целевые ордина-
туры. Мы заранее плани-
руем траекторию обучения 
и дальнейшее трудоустрой-
ство. Чтобы закрепить ка-
дры, создаем для них мак-
симально комфортные ус-
ловия. 

Главврач Заларинской 
больницы Петр Шлапак от-
метил, что в 2025 году в 
поселке Залари открылась 
новая детская поликлини-
ка на 100 посещений в сме-
ну, введена в эксплуатацию 
мультиспиральная ком-
пьютерная томография, 
приобретены аппараты 
ультразвуковой диагности-
ки, цифровой маммограф. 
В течение пяти лет в За-
ларинском районе введены 
в строй три новых ФАПа 
с современным оборудова-
нием. В планах – ремонт 
хирургического корпуса 
Тыретского филиала боль-
ницы, капитальный ре-
монт двух ФАПов. 

– В августе прошлого го-
да после ремонта заработал 
детский стационар Усоль-
ской городской больницы, 
– рассказала главный врач 
учреждения Наталья Мель-
никова. – Это был очень 
сложный проект, в котором 
принимали участие пять 
подрядчиков. Были про-
ведены комплексные рабо-
ты по ремонту, оснащению 
оборудованием, замене си-
стемы лечебного газоснаб-
жения. Когда мы видим, 
как комфортно юным па-
циентам получать помощь 
в обновленном стационаре, 
то понимаем, что работаем 
не зря. 

 Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото Андрея ФЕДОРОВА  

Ангелы в белых халатах 
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ГЕРОИЧЕСКИЕ ПОСТУПКИ

Нагрудный знак «Горячее серд-
це» вручается в России с 2014 го-
да. Эту общественную награду 
присуждают детям и молодежи в 
возрасте до 24 лет, которые про-
явили неравнодушие и активную 
гражданскую позицию, совершили 
героические и мужественные по-
ступки, бескорыстно пришли на 
помощь людям. В этом году ее 
получили четыре юных жителя 
Приангарья.

– В год 80-летия Победы мы 
снова вспоминаем о земляках – 
героях, которые защищали страну 
ценою жизни, – отметил губер-
натор Игорь Кобзев. – Поступки 
наших сегодняшних лауреатов 
премии «Горячее сердце» показы-
вают преемственность поколений. 
Всегда говорю, что любовь к Роди-
не важно подтверждать делами. 
В этом зале есть те, кто именно 

своими действиями и поступками 
доказал, что достоин славных тра-
диций нашей страны и ее истории.

Первой награду из рук губер-
натора получила шестиклассница 
из Усть-Кута Надежда Васильева, 
которая спасла тонущего в реке 
ребенка.

– Все произошло в мае прошло-
го года, я каталась на велосипеде 
с друзьями, – рассказала она. – 
Вдруг заметила маленького маль-
чика, который шел в сторону ре-
ки. Вначале подумала, что рядом 
с ним находятся его родители, 
но решила за ним присмотреть, а 
оказалось, что мальчик был один. 
Спустившись к реке, он поскольз-
нулся и упал в ледяную воду. Уви-
дев это, я сразу бросилась в воду, 
схватила его и вытащила на берег. 

После случившегося Надежда 
две недели пролежала с темпе-

ратурой, но школьница ни о чем 
не жалеет, ведь она спасла жизнь 
мальчику. 

Девятиклассник Роман Лав-
рентьев из Усолья-Сибирского за-
держал преступника. 10 июля 2024 
года он выходил с отцом из торго-
вого центра. Внимание подростка 
привлек неизвестный, который, 
расталкивая посетителей, бежал 
на улицу, держа в руках кожаные 
сумки. Роман предположил, что 
товар был похищен, и погнался за 
незнакомцем. Догнав мужчину, 
скрутил его, после чего позвонил 
в дежурную часть. В отделении 
полиции выяснилось, что задер-
жанный – 49-летний рецидивист 
со стажем, ранее судим за 18 ана-
логичных преступлений. Спра-
виться с опасным преступником 
юноше помогли спортивные на-
выки: он не один год занимается 
спортивными единоборствами. 
Роман рассказал, что в будущем 
планирует связать свою жизнь 
со службой в органах внутренних 
дел, чтобы защищать родных и 
близких, а также жителей родного 
города от преступников.

Третий лауреат премии «Горя-
чее сердце» десятиклассница из 
Усолья-Сибирского Юлия Ковшова 
разработала и реализует проект 
«Канистерапия» – это социаль-
ная адаптация детей, оставшихся 
без попечения родителей, с помо-
щью собак:

– На долю этих ребят выпали 
тяжелые жизненные ситуации, 
поэтому теперь они боятся до-
верять людям. А общение с со-
баками, которых я тренирую, по-
могает им открыться и исцелить 
свои раны.

Еще одну награду вручили в 
мае четверокласснику из Бай-
кальска Радомиру Купряшки-
ну сотрудники МВД. Ранее его 
награждала председатель Совета 
Федерации Валентина Ивановна 
Матвиенко на торжественной це-
ремонии в Москве.

ПЕРВЫЕ ПАСПОРТА

В этот же день из рук губерна-
тора паспорт и конституцию РФ с 
подписями первых лиц Иркутской 
области получили 39 школьников 
из 31 муниципалитета.

– Уже стало доброй традици-
ей, что наиболее отличившиеся 
ученики региона получают свои 
первые паспорта в особо торже-
ственной обстановке, – отметил 
губернатор Игорь Кобзев. – В пер-
вую очередь это заслуга самих 
школьников, своим старанием, 
упорством, терпением, выдержкой, 
оптимизмом они достигают успе-
хов в учебе, творчестве и обще-
ственной деятельности. В юном 
возрасте они уже определили свой 
вектор профессио нального разви-
тия. Желаю вам не останавливать-
ся на достигнутом, идти дальше – 
получать образование и трудиться 
на благо нашей страны и родной 
Иркутской области. 

– Дорогие ребята, вы доказали, 
что из десятков тысяч человек, ко-
торым в этом году исполняется 14 
лет, именно вы достойны получить 
паспорт  в такой торжественной 
обстановке, – сказал председатель 
комитета по социально-культур-
ному законодательству Законода-
тельного Собрания Иркутской об-
ласти Дмитрий Мясников. – От-
дельно хочу поздравить родителей, 
ведь в этом успехе очень много 
ваших трудов, любви, нервов, бес-
сонных ночей. Пусть у ребят все 
складывается удачно, чтобы вы 
гордились ими не только сегодня, 
но и в течение всей жизни. 

Глава региона также отметил 
благодарственными письмами ро-
дителей ребят. Мероприятие со-
стоялось в рамках Всероссийской 
программы «Мы – граждане Рос-
сии».

– Я горжусь, что получаю па-
спорт в этот праздник, и хочу ска-
зать большое спасибо учителям, 
моей маме – за то, что она вло-
жила в меня так много любви 
и заботы, – отметила Вероника 
Кременская, призер Всероссийско-
го конкурса краеведческих работ 
«История, культура и природное 
наследие Сибири» из Ухтуйской 
средней школы Зиминского рай-
она. – И отдельное спасибо моему 
отцу, который находится сейчас 
на специальной военной операции. 
Возвращайся поскорее, мы тебя 
очень любим и ждем.

  Елена ОРЛОВА
Фото Алексея КУШНИРЕНКО 

«Горячее сердце»: 
награда нашла юных героев

  ПРИЗНАНИЕ  В День России в Доме молодежи 
собрались юноши и девушки со всей Иркутской 
области. Первые паспорта им вручил губернатор 
Игорь Кобзев. Здесь же состоялось награждение 
юных героев Приангарья, лауреатов Всероссийской 
общественно-государственной инициативы «Горячее 
сердце». 

Роман Лаврентьев Юлия Ковшова Надежда Васильева
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ГРАФИК ЛИЧНОГО ПРИЕМА ГРАЖДАН ПЕРВОГО ЗАМЕСТИТЕЛЯ, ЗАМЕСТИТЕЛЯ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ, ПРЕДСЕДАТЕЛЕЙ КОМИТЕТОВ, 
КОМИССИЙ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ НА ИЮЛЬ 2025 ГОДА

Фамилия, имя, 
отчество Наименование Дата и время

приема
Номер

телефона
Алдаров 
Кузьма Романович первый заместитель председателя Законодательного Собрания отпуск –

Дикусарова 
Наталья Игоревна

заместитель председателя Законодательного Собрания, 
председатель комитета по собственности и экономической политике

18.07.2025
10:00-11:00

50-75-46
50-77-06

Гомбоев 
Сергей Геннадьевич

председатель комитета по законодательству о 
природопользовании, экологии и сельском хозяйстве

04.07.2025
10:00-13:00

50-77-25

Лобков 
Артем Валентинович председатель комитета по здравоохранению и социальной защите отпуск –

Перетолчин 
Виталий Владимирович

председатель комитета по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении отпуск –

Мясников 
Дмитрий Александрович

председатель комитета по социально-культурному 
законодательству

01.07.2025
13:00-14:00 50-77-08

Лаутин 
Александр Юрьевич

председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансово-
экономическому и налоговому законодательству

03.07.2025
10:00-12:00 50-77-02

Побойкин 
Виктор Леонидович председатель комитета по строительству и дорожному хозяйству 01.07.2025

10:00-11:00 50-75-26

Кудрявцева 
Галина Федоровна

председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике и 
информационной политике

01.07.2025
13:00-15:00 50-75-31

Сагдеев 
Тимур Ринатович председатель комиссии по контрольной деятельности 01.07.2025

10:00-12:00 50-77-02

ГРАФИК ЛИЧНОГО ПРИЕМА ГРАЖДАН 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ И УПОЛНОМОЧЕННЫХ  
ИМ ЛИЦ НА ИЮЛЬ 2025 ГОДА

Фамилия, имя, 
отчество Наименование Дата и время

приема
Номер

телефона

Ведерников 
Александр 
Викторович 

председатель 
Законодательного 
Собрания Иркутской 
области

раз в квартал
13:00-17:00

50-75-46
50-75-45

Алдаров 
Кузьма 
Романович

первый заместитель 
председателя 
Законодательного 
Собрания Иркутской 
области

отпуск – 

Дикусарова 
Наталья 
Игоревна

заместитель 
председателя 
Законодательного 
Собрания, 
председатель 
комитета по 
собственности и 
экономической 
политике

18.07.2025
10:00-11:00

50-75-46
50-77-06

Провинция Ляонин находится 
на северо-востоке Китая. В ней про-
живает 42 млн человек. Это один 
из крупных промышленных цен-
тров дружественного государства, 
здесь сконцентрированы предпри-
ятия самых разных отраслей. Ир-
кутская область и провинция Ля-
онин сотрудничают свыше 30 лет. 
В прошлом году Шэньян посетила 
делегация во главе с губернатором 
Приангарья Игорем Кобзевым. В 
результате было подписано более 
десятка соглашений о сотрудниче-
стве в различных сферах. Также на 
протяжении 15 лет действует де-
кларация о сотрудничестве между 
парламентами Иркутской области 
и провинции Ляонин. 

Форум регионов-побратимов 
направлен на расширение между-
народного сотрудничества. В своем 
докладе Александр Ведерников от-
метил, что Россия и Китай оста-
ются надежными стратегически-
ми партнерами, а депутаты регио-

нального парламента работают над 
развитием народной дипломатии, 
межрегионального сотрудниче-
ства, линию которого задали лиде-
ры государств Владимир Путин и 
Си Цзиньпин. 

– Мы готовы к расширению 
гуманитарного, культурного, на-
учного и образовательного взаи-
модействия. В современных не-
простых условиях, сказывающихся 
в том числе на образовательных 
обменах для китайской молоде-
жи, иркутские вузы всегда готовы 
принимать китайских студентов и 
увеличивать их число, – подчер-
кнул Александр Ведерников.

На встрече с председателем На-
родного политического консульта-
тивного совета Китая провинции 
Ляонин Чжоу Бо было отмече-
но, что взаимодействие регионов 
имеет большие перспективы: про-
должится укрепление торгово-эко-
номического сотрудничества, раз-
витие туризма, совместных обра-

зовательных, культурных и спор-
тивных проектов. 

– Важно наполнить дружбу, 
установленную нашими нацио-
нальными лидерами, конкретны-
ми делами на всех уровнях вла-
сти, в том числе на региональном 
межпарламентском. Такую задачу 
нам поставила председатель Совета 
Федерации Валентина Матвиенко, 
– сказал спикер областного парла-
мента.

В рамках официального визита 
делегация Иркутской области по-
сетила Ляонинский университет, 
который на протяжении многих 
лет сотрудничает с Иркутским го-
сударственным университетом. 
Депутаты познакомились с совре-
менными образовательными тех-
нологиями, осмотрели кампус и 
новые лаборатории. В универси-
тете в настоящее время обучается 
более 30 тыс. студентов.

Также законодатели из Иркут-
ской области приняли участие в 
памятных мероприятиях, посвя-
щенных 80-летию Великой Победы. 
Вместе с Генеральным консулом РФ 
в Шэньяне Натальей Прыжковой 
парламентарии возложили цветы 
к памятнику советским воинам на 
территории Шэньянского мемори-

ального комплекса. Александр Ве-
дерников выразил слова благодар-
ности за сохранение памяти о со-
ветских воинах, павших в боях за 
освобождение Китая. Он отметил, 
что защита исторической правды 
от попыток реабилитировать на-
цизм и милитаризм объединяет 
народы России и КНР. 

Александр Ведерников и Ната-
лья Прыжкова обсудили сотрудни-
чество по привлечению китайских 
студентов в вузы Иркутской об-
ласти. Глава парламента отметил, 
что эта работа ведется по пору-
чению губернатора региона Игоря 
Кобзева. Также в рамках встречи 
обсудили взаимодействие в сферах 
культурного обмена, научных раз-
работок, укрепления исторических 
связей провинций Ляонин и Цзи-
линь и Иркутской области.

В ходе визита также состоя-
лась встреча делегации с совет-
ником-посланником посольства 
Российской Федерации в Китай-
ской Народной Республике Сергеем 
Краминцевым. Обсуждены вопро-
сы межрегионального, в том числе 
межпарламентского сотрудниче-
ства, между Иркутской областью и 
китайскими провинциями.

 � Наталья МУСТАФИНА

Россия и Китай: дружба 
парламентов крепнет с годами

 � СОТРУДНИЧЕСТВО  Парламентская делегация из 
Приангарья приняла участие во втором международном 
форуме регионов-побратимов китайской провинции 
Ляонин. Более 400 зарубежных представителей из 10 
стран собрались в городе Шэньян. Иркутскую область 
представили председатель Законодательного Собрания 
Александр Ведерников, вице-спикер Наталья Дикусарова, 
главы комитетов Виталий Перетолчин и Виктор Побойкин. 
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   МЕДИЦИНСКАЯ 
   ДИАГНОСТИКА НА ДОМУ

Председатель Законода-
тельного Собрания Алек-
сандр Ведерников провел 
личный прием граждан. К 
нему обратилась житель-
ница Черемхово Светла-
на Ильинична. У ее до-
чери инвалидность первой 
группы. Динара с детства 
имеет ограничения по здо-
ровью, раньше она могла 
ходить самостоятельно. Но 
потом ее состояние ухуд-
шилось. Теперь ей необхо-
дима инвалидная коляска. 
Для ее получения нужно 
пройти медицинскую диа-
гностику, но добраться до 
больницы семье проблема-
тично.

Александр Ведерников 
предложил проводить та-
кие процедуры для мало-
мобильных граждан в без-
заявительном порядке на 
дому, создать отдельный 
инструмент вызова врачей 
и фельдшеров для этой ка-
тегории жителей региона. 
Глава областного парла-
мента добавил, что в ряде 
учреждений не создана до-
ступная среда для маломо-
бильных жителей, поэтому 
лично обратиться за помо-
щью им сложно. 

– Сделать получение 
всех необходимых услуг 
доступным и комфортным 
– это наша общая зада-
ча. Поэтому нужно посмо-
треть, где допустимо при-
менять беззаявительный 
порядок, например, при 
продлении срока инвалид-
ности. При изменении со-
стояния здоровья человека 
прохождение диагности-
ки осуществлять на дому, 
как мы поступили в слу-
чае Светланы Ильиничны. 
Нужно выстроить удобную, 
понятную и, главное, до-
ступную жителям систе-
му оказания этой помощи, 
– прокомментировал глава 
парламента. 

Он поручил профиль-
ному комитету совмест-
но с минздравом региона 
рассмотреть возможные 
механизмы для беззая-
вительного назначения и 
прохождения медицинской 
диагностики людей с инва-
лидностью.

   ОТРЕМОНТИРОВАТЬ 
   ДОМ НА МАТКАПИТАЛ

К депутату областного 
парламента Максиму Пе-
трову обратились жители 
Марковского муниципаль-
ного образования. Он пере-
дал им ответ прокуратуры 
на вопрос о законности ис-
пользования средств ма-
теринского капитала при 
ремонте индивидуальных 
частных домов. Два месяца 
назад заявители сообщили 
региональному парламен-
тарию, что местная меж-
ведомственная комиссия 
выдвинула завышенные 
требования к работам на 
объектах недвижимости, 
находящихся в собствен-
ности у граждан.

– Были предъявлены 
требования о проведении 
за свой счет дополнитель-
ного обследования домов 
организацией, специали-
зирующейся на инженер-
ных изысканиях, оценки 
воды на соответствие са-
нитарно-гигиеническим 
нормам, обустройства 
приточно-вытяжной вен-
тиляции в домах. На наш 
взгляд, такие требования 
были избыточными. Ор-
ганами прокуратуры главе 
муниципального образова-
ния вынесено представле-
ние об устранении нару-
шений, – сообщил Максим 
Петров.

   НАЛОГОВЫЙ ВЫЧЕТ 
   ДЛЯ БИЗНЕСА

Вместе с руководством 
Зиминского района пред-
седатель комитета по со-
циально-культурному за-

конодательству Дмитрий 
Мясников посетил строй-
площадку в поселке Цен-
тральный Хазан, где за счет 
областного бюджета возво-
дят новый детский сад на 
90 мест. Это уже четвертая 
поездка депутата на объ-
ект. По его словам, под-
рядчик идет практически в 
графике, хотя стандартных 
проблем хватает – ошибки 
проектировщиков, удоро-
жание стройматериалов. 

Также он осмотрел ре-
монт Хазанского дома 
культуры. Работы на нем 
ведутся за счет бизнеса. 

– В соответствии с об-
ластным законом, если 
бизнес оплачивает ремонт 
объекта культуры, то за-
траченные средства можно 
компенсировать из нало-
га на прибыль. Надо отме-
тить, что такой механизм 
имеет ряд преимуществ. 
Если идти по традицион-
ному пути: разработка ПСД 
– экспертиза – постанов-
ка в рейтинги – ожидание 
бюджетных денег, можно 
ждать ремонта не один год. 
Если же есть спонсор, он 
сразу производит ремонт и 
возмещает затраты, – про-
комментировал Дмитрий 
Мясников.

   ПРИ ПОДДЕРЖКЕ 
   ЗАКОНОДАТЕЛЕЙ

В Братске вопросы бла-
гоустройства спортивных 
объектов на территории 
школ разрешились поло-
жительно. Депутаты Зак-
собрания Эдуард Демин и 
Евгений Зенкин приня-
ли участие в презентации 
проектов, которую провели 
специалисты городской ад-
министрации. Часть работ 
по обустройству спортив-
ных и игровых сооружений 
будет выполнена при со-
действии крупного бизнеса. 
Средства на их финанси-

рование промышленники 
перечислят в муниципаль-
ный бюджет уже в этом 
году.

– Оба проекта будут ре-
ализовываться в течение 
нескольких лет поэтапно. 
По их результатам в Право-
бережном районе Братска 
появятся две благоустро-
енные территории. Первая 
– стадион между школой 
№ 39 и лицеем № 3. У 
местных жителей и уча-
щихся учебных заведений 
появится возможность за-
ниматься спортом в ком-
фортных условиях. Вторая 
территория – парк, при-
мыкающий к 43-й школе 
в Осиновке. Здесь появятся 
прогулочные и игровые зо-
ны, – сообщил Эдуард Де-
мин.

   УСТРАНЯЯ ДЕФИЦИТ 
   МЕДИКОВ

С будущими фельдше-
рами из Усть-Илимска, ко-
торые прошли стажиров-
ку в Иркутском базовом 
медицинском колледже, 
встретился председатель 
комитета по здравоохране-
нию и социальной защи-
те Артем Лобков. Здесь в 
рамках федерального про-
екта «Профессионалитет» 
открылись 14 мастерских, 
оснащенных роботизиро-
ванными тренажерами и 
симуляторами последних 
поколений. Современное 
оборудование помогает 
максимально точно смоде-
лировать большинство си-
туаций, в которых могут 
оказаться медики, оказы-
вающие помощь пациенту.

Артем Лобков напом-
нил, что в 2023 году по 
поручению губернатора 
Игоря Кобзева был разра-
ботан специальный проект 
дистанционной подготов-
ки фельдшеров и медсе-
стер для решения кадровых 
проблем в медицинской 
сфере отдаленных райо-
нов. Обучение проводится 
на базе районных больниц 
практикующими специ-
алистами, а также в дис-
танционном режиме пре-
подавателями ссузов, а на 
отработку практических 
навыков учащиеся выез-
жают в областной центр.

– Обучение проходит 
второй год, по итогам про-
межуточных сессий ат-
тестация пройдена всеми 
студентами. Это говорит об 
успешности реализуемого 
проекта, – уточнил депу-
тат.

   «РОДИТЕЛЬСКОЕ 
   СПАСИБО» 

Всероссийская органи-
зация родителей детей-
инвалидов вручила депу-
тату Заксобрания Евгению 
Сарсенбаеву нагрудный 
знак «Родительское спаси-
бо». Он много лет помогает 
в воспитании и социализа-
ции детей с особенностя-
ми здоровья и развития. В 
частности, при поддержке 
депутата проходит еже-
годный семейный ледовый 
переход по Байкалу и дру-
гие спортивные и развива-
ющие акции. Законодатель 
содействует в проведении 
праздников, в организации 
летнего отдыха и психо-
логической помощи. Вру-
чавшие награду активисты 
признали высокий вклад 
депутата в реализацию со-
циально важных проектов 
ВОРДИ.

– Эта премия для меня 
– большая честь и глубокое 
доверие. Это благодарность 
родителей, воспитываю-
щих детей с ограничени-
ями по здоровью. Для ме-
ня это стимул продолжать 
делать больше добрых дел, 
– признался Евгений Сар-
сенбаев.

 � Наталья МУСТАФИНА

Работа в избирательных округах 
 � ДЕПУТАТСКИЙ ДНЕВНИК  С наступлением лета работа 

у депутатов Законодательного Собрания не прекращается. 
Наоборот, они стараются как можно чаще бывать в своих 
избирательных округах. На парламентском контроле находится 
каждый социальный объект, где ведется строительство или 
ремонт. Также законодатели уделяют внимание реконструкции 
дорог, развитию инфраструктуры, благоустройству территорий. 
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  КРУГЛЫЙ СТОЛ  
С 20 июня в иркутских 
вузах стартует 
приемная кампания. 
Какие специальности и 
направления подготовки 
являются самыми 
востребованными у 
абитуриентов? Какова 
потребность в новых 
кадрах у работодателей, 
почему увеличивается 
целевой набор? Об 
этом в пресс-центре 
«Областной» говорили 
участники круглого 
стола, посвященного 
перспективам высшего 
образования. 

ОСТАТЬСЯ В ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ

Ежегодно школы Приангарья 
выпускают порядка 12–13 тыс. 
одиннадцатиклассников. Более 
80% из них настроены продолжать 
обучение в вузах. Эти ребята еще в 
феврале выбрали, какие предметы 
будут сдавать на ЕГЭ.

– Количество 
выпускников 
школ, сда-
ющих эк-
замены по 
естествен-
но-науч-
ному бло-
ку, понем-
ногу растет. 
А он нужен 
для поступле-
ния на направ-
ления, обеспечиваю-
щие технологический суверени-
тет нашей страны, и инженерные 
специальности, – подчеркнула 
заместитель министра образо-
вания Иркутской области Елена 
АПАНОВИЧ.

Сегодня, по ее словам, каждый 
третий выпускник школы может 
пройти на бюджетное место ву-
за. По сравнению с прошлыми 
годами у нас сократился отток 
абитуриентов – с четверти до тре-
ти. Дополнительно поступать в 
местные вузы приезжает моло-
дежь из других регионов и стран. 
Помимо выпускников 11-х классов, 
университеты активно работают с 
выпускниками колледжей и тех-
никумов. Ежегодно их насчиты-
вается порядка 13 тыс. человек, 
около 20% продолжают обучение в 
вузах очно или заочно.

Вопрос с трудоустройством 
многие решают уже в период сту-
денчества. Так, благодаря допол-
нениям в нормативной базе сту-
денты педагогических направле-
ний с третьего курса могут пойти 
работать в школы.

– Порядка 1466 таких студентов 
у нас работают с третьего курса. 
Студенты, обучающиеся и окан-
чивающие непедагогические спе-
циальности по новому професси-
ональному стандарту, тоже могут 
приходить в школу, получая па-
раллельно документы о повыше-
нии квалификации, – добавляет 
Елена Апанович.

По ее словам, министерство об-
разования региона наращивает 

профориентационную работу 
по возможностям обучения в 
вузах Иркутской области:

– Мы делаем акцент на то, 
что молодое поколение ценит 
атмосферные моменты, свя-
занные со студенческой жиз-
нью, с возможностью реали-

зации личностного потенци-
ала. Старшеклассник понимает, 

что он не только станет хорошим 
инженером, врачом, экономистом, 
но у него будет активная, инте-
ресная студенческая жизнь. Наша 
задача доносить до школьников, 
что это возможно в Иркутской 
области. В отличие от других ре-
гионов, наши вузы работают друг 
для друга, маршрутизируя абиту-
риента, который по каким-то па-
раметрам под определенную про-
грамму не подходит.

РАСТЕТ ЦЕЛЕВОЙ НАБОР

Задачу по обеспечению техно-
логического суверенитета России 
решает один из крупнейших вузов 
региона – Иркутский националь-
ный исследовательский техниче-
ский университет. 

– Мы являемся участника-
ми федерального проекта «При-
оритет-2030» и должны вносить 
весомый вклад в развитие вы-
сокотехнологических отраслей 
экономики, поэтому нам выде-
ляется большое количество мест, 
связанных с инженерно-техниче-
скими, важными для государства 
направлениями: самолетострое-
ние, машиностроение, эксплуата-

ция летательных 
аппаратов, все 
специально-
сти, которые 
связаны с 
недрополь-
з о в а н и е м , 
– перечис-
ляет прорек-
тор по учеб-
ной работе 
ИРНИТУ Влади-
мир СМИРНОВ.

Всего в ИРНИТУ в 
этом году более 2,5 тыс. бюджет-
ных мест, среди которых значи-
тельно повышена квота целевого 
приема – до 400. Она затрагивает 
все высокотехнологичные, инже-
нерно-технические направления. 

Около 500 студентов вуза еже-
годно участвуют в программах 
корпоративно-образовательного 
партнерства – мероприятиях ком-
паний, направленных на получе-
ние студентами профессиональ-
ных квалификаций на бесплатной 
основе. Итогом становится под-
писание договоров о целевом об-
учении и закрепление молодых 
кадров за компаниями.

– В этом году все вузы полу-
чили доступ к информации Фе-
деральной службы по труду и за-
нятости по уровню трудоустрой-
ства выпускников в своих уни-
верситетах, по уровню средних 
заработных плат. Мы видим, что 
в области недропользования, гор-
ного отдела геологии, нефтегазо-
вого отдела металлургии уровень 
зарплат выпускников 2024 года в 
нашем университете достаточно 
существенный. Для ребят, которые 
только окончили университет, он 
превосходит 100 тыс. рублей в ме-
сяц, – подчеркивает Владимир 
Смирнов.

ОПЛАЧИВАЕМАЯ ПРАКТИКА

В Иркутском государственном 
университете на 2025–2026 учеб-
ный год предусмотрено 2,5 тыс. 

бюджетных мест, из них поряд-
ка 250 – целевые.

– Такие направления, как 
политология или между-
народные отношения в це-
левой подготовке не столь 
востребованы, нежели хи-
мия и информатика. Ай-
тишники практически все 

уже на третьем-четвертом 
курсе полностью трудоустрое-

ны. Они работают в компаниях, 
которые уже в процессе обучения 
их к себе присматривают, берут на 
оплачиваемую 
практику, 
– подчер-
к и в а е т 
п р о -
р е к -
тор по 
у че б -
н о й 
р а б о -
те ИГУ 
А л е к с е й 
ВОКИН.

Между тем, 
по его словам, есть проблемы с на-
бором на классические направле-
ния подготовки: физика, химия, 
биология:

– Хотя спектр трудоустройства 
здесь достаточно широкий. Есть и 
промышленные партнеры, с ко-
торыми мы работаем: такие как 
«Фармасинтез», «ИНК». Прак-
тически все студенты в процес-
се обу чения занимаются научной 
деятельностью, особенно по на-
правлению физики, химии, био-
логии. Мотивацией для этого яв-
ляются повышенные академиче-
ские стипендии.

Большим спросом в класси-
ческом университете традици-
онно пользуются гуманитарные 
направления подготовки. Хотя с 
трудоустройством здесь сложнее, 
за исключение педагогических 
специальностей.

Абитуриент-2025
Более 80% выпускников 11-х классов Приангарья 
настроены учиться в вузах
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ОРИЕНТАЦИЯ НА РЫНОК 
ТРУДА

Как отме-
чает про-
ректор по 
учебной 
ч а с т и 
Б а й -
к а л ь -
с к о г о 
государ-
ственного 
универси-
тета Андрей 
АТАНОВ, роди-
телям абитуриентов н у ж н о 
задуматься о выборе профессии 
для ребенка, прежде всего ори-
ентируясь на потребность рынка 
труда в ближайшие годы:

– Экономические и юридиче-
ские места в ближайшее время мо-
гут просто схлопнуться. Их не бу-
дет даже в варианте коммерческого 
набора. Бюджетных мест у нас в 
разы меньше, чем у коллег. Специ-
фика распределения целевых мест 
такова: например, факультет меж-
дународных отношений 40% мест 
вывели в целевой набор. В сфере 
ИИ, бизнес-информатики мы да-
ем достаточно современное обра-
зование. В гуманитарных сферах 
у нас два докторских юридических 
совета, докторские экономические 
советы, докторский совет по тех-
ническим наукам. Юридический, 
психологический, управленческий 
блок, на чем мы специализируем-
ся, никто отменить в настоящий 
момент не может.

Выпускники БГУ сегодня рабо-
тают во всех органах государствен-
ной власти Иркутской области и 
крупных компаниях. По уровню 
зарплат выпускников вуз занимает 
20-е место в России.

БУДУЩЕЕ МЕДИЦИНЫ

Подготовка врачей, медсестер, 
фельдшеров, акушерок; обеспече-
ние лекарственной безопасности 
и санитарного благополучия на-
селения – задачи, стоящие перед 
Иркутским государственным ме-
дицинским университетом. 

– Один из вызовов для разви-
тия российской системы здраво-
охранения – это географический 

фактор. Средняя плотность населе-
ния в стране составляет только 8,5 
человека на квадратный километр, 
и это требует особого подхода в ор-
ганизации сети государственных 
медучреждений, – говорит декан 
факультета повышения квали-
фикации и профессиональной 
переподготовки специалистов 
ИГМУ Дмитрий СТУПИН. 

Еще один 
серьезный 

вызов, по 
его сло-
в а м , 
– ка-
дровый 
г о л о д . 
Сейчас 
средний 
возрас т 
работни-
ков здраво-
охранения 44,5 
года. Почти каждый второй врач 
и медсестра сегодня старше 50 лет 
(43% от общего числа работников 
здравоохранения). Из всех вакан-
сий медработников 63% – вакан-
сии врачей. 

– В плане подготовки будущим 
медикам стоит обратить усиленное 
внимание на изучение биологии 
и химии. Количество бюджетных 
мест у нас растет ежегодно, – под-
черкивает Дмитрий Ступин. – На 
базовое высшее образование – спе-
циалитет и бакалавриат – выде-
лено под 500 бюджетных мест, от 
65–80% – это бюджетная детали-
зированная квота. 

Шестой год в ИГМУ реализу-
ется программа магистратуры, 
на которую ежегодно приходит-
ся 500 бюджетных мест. Из них, 
в зависимости от специальности, 
целевой квотой является от 80% 
до 100%. Трудоустраиваются по-
сле окончания медвуза почти 100% 
выпускников, за исключением тех, 
кто после окончания университета 
уезжает в другие территории и из 
России.

– Коллаборация с работодателя-
ми строится на том, что большин-
ство профессионального препода-
вательского состава – это прак-
тикующие доктора, специалисты 
своей области с высшими квали-

фикационными категориями, – 
отмечает Дмитрий Ступин. – На-
ши ребята уже с первого курса ра-
ботают в больницах. Еще до своего 
поступления они прорабатывают 
вопросы с будущими работода-
телями или заказчиками це-
левого обучения. Самая вос-
требованная специальность 
– стоматология, поскольку 
она наиболее представлена 
в частном секторе. Последи-
пломное образование у нас 
также проводится, поскольку 
требуется аккредитация врача, 
допуск для осуществления ме-
дицинской деятельности. Это еще 
один большой экзамен. Сдав аккре-
дитацию, выпускник может пре-
тендовать на работу и на следую-
щий уровень образования.

На сегодняшний день актуаль-
ны специалисты с немедицинским 
базовым образованием: психологи, 
реабилитологи, инструкторы ЛФК, 
биологи, логопеды. Они могут ра-
ботать в системе здравоохранения 
при прохождении специализиро-
ванных программ магистратуры.

РАБОТА В РОССИИ

В ближайшие пять лет потреб-
ность работодателей Иркутской об-
ласти в кадрах составит 451,1 тыс. 
человек, прогнозирует министер-
ство труда и занятости населения 
региона. 

– В опросе приняли участие 5,6 
тыс. работодателей, которые пред-
ставили свою кадровую потреб-
ность. В среднем ежегодно это чуть 
более 90 тыс. человек, – сообщила 

начальник управления занятости 
населения министерства труда и 

занятости населения 
Иркутской об-

ласти Наталья 
Ш Л Ы К О В А . 

– Востребо-
в а н н ы м и 
професси-
ями будут 
продавцы, 
менеджеры 
по прода-

жам, специа-
листы по сбыту 

продукции, ох-
ранники, педагоги-

ческие работники для школьного 
образования, высшего образова-
ния, водители грузового транспор-
та, бухгалтеры, электромеханики, 
монтеры электрического оборудо-
вания, повара, инженеры различ-
ных направлений деятельности. 
Это самые топовые профессии, ко-
торые будут востребованы каждый 
год.

Необходимость в специалистах с 
высшим образованием остается на 
устойчивом уровне 27,5%. Узнать 
более подробно о ситуации на рын-
ке труда можно на портале «Работа 
в России». В случае с целевым об-
учением на портале у заказчиков 
имеется возможность подать за-
явку на подготовку специалиста 
целевым видом. В свою очередь об-
разовательная организация может 
разместить свои предложения на 
подготовку специалиста.

  Мария СЛЕПЦОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА

  В Иркутском государственном аграрном 
университете им. А.А. Ежевского ежегодно самыми 
популярными направлениями подготовки 
являются агроинженерия, ветеринария, 
зоотехника, ландшафтная архитектура, лесное 
дело, прикладная информатика. Первичное 
трудоустройство выпускников Иркутского ГАУ 
составляет 65%: это агропромышленный комплекс 
и смежные отрасли, а также федеральные и 
контролирующие службы.

– Уже три года подряд мы закрываем потребность в бюджетных 
местах и не объявляем дополнительный набор, – сообщила начальник 
управления по социальным вопросам и связям с общественностью 
Иркутского ГАУ Ирина Шарапиева. – Однако ребятам стоит обратить 
внимание: экзамен по математике профильного уровня является обя-
зательным при поступлении в Иркутский ГАУ. 

Всего на 2025/2026 учебный год в вузе предусмотрено более 1000 
бюджетных мест, из которых 171 – целевое.

Из нововведений приемной кампании – сдвинуты сроки зачисле-
ния на коммерческое отделение.

– Основной этап зачисления – 23 сентября, срок завершения приема 
документов по тестированию вуза – 15 сентября. Количество коммер-
ческих мест теперь едино для всех форм обучения, – подчеркнула на-
чальник отдела «Приемная комиссия» Софья Труфанова. – Также со 
следующего года абитуриенты с СПО смогут поступать по внутренним 
экзаменам только на профильные направления. Если выбранное на-
правление подготовки (специальность) не связано с предыдущим об-
разованием, потребуется сдать ЕГЭ.

Иркутский ГАУ – это не только учебные программы, отвечающие 
федеральным образовательным стандартам, но и богатая событиями 
общественная жизнь:

– По оценке правительства Иркутской области, мы – самый спор-
тивный вуз, – сказала Ирина Шарапиева. – У нас есть Центр творче-
ского развития; команда КВН – USS, ставшая чемпионом Байкальской 
лиги КВН и одержавшая победу в Кубке КВН вузов м инсельхоза в апреле 
этого года. Есть общественные объединения, например, казачий клуб 
имени Якова Похабова. Наши студенты активно занимаются наукой, 
задействованы в общественной деятельности. За это ребята могут по-
лучать повышенную стипендию.

ИРКУТСКИЙ ГАУ: НОВШЕСТВА И ТРАДИЦИИ
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Иркутские студенты проходят оплачиваемую практику Иркутские студенты проходят оплачиваемую практику 
на предприятияхна предприятиях
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К    МПАНИЯ ТЕРРИТ    РИИ

ГОРД    СТЬ ЗЕМЛИ ИРКУТСКОЙ

ГОРД    СТЬ ЗЕМЛИ ИРКУТСКОЙ

Профессионалы 
выбирают  
«КаСеС»

 � НАГРАДА  Иркутский хлебозавод 
вышел в финал Всероссийского 
конкурса программы «100 лучших 
товаров России». Его продукция – 
хлеб для тостов «Сезам» и печенье 
слоеное «Хрустики» – удостоена 
диплома I степени регионального 
этапа престижного конкурса. 

Почетное место на столе сибиряков всегда 
занимает продукция Иркутского хлебозавода 
под торговой маркой «КаСеС». Хлебобулочные 
и кондитерские изделия хорошо знакомы по-
купателям по классическому вкусу и ориги-
нальным рецептам. Ежедневно свыше 50 ав-
томобилей развозят продукцию по магазинам 
Иркутской области. 

Высокое качество изделий подтверждено 
оценкой профессионалов. В 2023 году дипло-
мами I степени регионального этапа «100 
лучших товаров России» отмечены три про-
дукта Иркутского хлебозавода: это батон «Ве-
ликолепный крепыш», хлеб «Боярский» с 
сибирской клюквой и торт вафельный «Хру-
стик с арахисом». 

И в этом году продукция под торговой 
маркой «КаСеС» получила наивысшие бал-
лы от экспертов. В числе победителей оказа-
лась разработка технологов – хлеб для тостов 
«Сезам». Это хит продаж! Его треугольную 
форму, декор из семян кунжута и вкус, на-
сыщенный ароматом солода, знают и лю-
бят покупатели. «Сезам» доступен во всех 
торговых сетях, гипермаркетах, магазинах у 
дома и даже в алкомаркетах. Кроме того, экс-
пертов покорило и печенье слоеное «Хрусти-
ки». Покупатели придумали свое название 
традиционному лакомству с нежным вкусом 
и хрустящей текстурой. Часто продавцам до-
статочно сказать про «слоеные ушки», и все 
сразу понимают, о чем идет речь. 

Высоким стандартам качества соответ-
ствует вся продукция Иркутского хлебозавода. 
Сегодня его ассортимент превышает 130 наи-
менований. Только одного хлеба предприятие 
выпускает в сутки около 50 тонн. Строгий 
контроль организован от поступления сырья 
на склады до выхода готового изделия. Кроме 
традиционных сортов хлеба и классической 
выпечки, здесь производят актуальные для 
нашего времени продукты – хлеба для спор-
тсменов (с повышенным содержанием бал-
ластных веществ), хлеба для диабетиков (без 
сахара, с пониженным гликемическим ин-
дексом), хлеба для приверженцев веганского 
питания (без муки и без лактозы). 

В этом году потребителей ждут новинки. 
Под торговой маркой «КаСеС» появятся то-
стовые нарезанные хлеба в упаковках весом 
до 200 граммов, в том числе цельнозерновые. 
Эту новинку оценят в первую очередь те, у 
кого совсем порой нет времени, чтобы хорошо 
подкрепиться. 

С продукцией Иркутского хлебозавода  
вы будете всегда в плюсе!

 � Наталья МУСТАФИНА
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 Æ Светлана Владимировна, расскажите, как вы 
пришли в хореографию? 

– В школьные годы занималась в хорео-
графическом ансамбле, была солисткой. Моя 
семья не связана со сферой творчества, мама 
и три сестры – преподаватели русского и ли-
тературы. Но я настолько была увлечена хорео-
графией с детства, что о другой профессии и не 
мечтала. В 2000 году окончила Иркутское об-
ластное училище культуры. С тех пор работаю 
хореографом в Межпоселенческом культурном 
центре досуга поселка Кутулик. А шесть лет 
назад окончила Восточно-Сибирский государ-
ственный институт культуры в Улан-Удэ.

 Æ Какой вид хореографии вам ближе?

– Я живу и работаю в Аларском районе, где 
очень развита бурятская культура, и мои кол-
лективы больше танцуют народные танцы. Но 
и, конечно, мы уделяем внимание современ-
ному танцу.  

 Æ Вы руководите несколькими коллективами?

– Да, в народном ансамбле «Наран» у ме-
ня занимаются ребята 12−16 лет. В образцовом 
коллективе «Найрамдал» – участники 15–17 
лет. В «Непоседах» – дети от шести до 11 лет. 
Когда они подрастают, то переходят во взрос-
лые коллективы. Также у меня есть ансамбль 
«В ритме вальса», где занимаются участни-
ки от 60 лет. Ведь это полезно для здоровья, 
развивается координация, мышцы восста-
навливаются. Мы ставим несложные номера, 
но женщинам очень нравится танцевать. Со 
всеми этими коллективами мы принимаем 
участие в областных, всероссийских и между-
народных конкурсах, гастролируем по области. 
В прошлом году ездили в Сочи, стали лауреа-
тами первой степени. 

 Æ Вы ведь и сами – организатор фестивалей?

– Да, я провожу ежегодный конкурс хоре-
ографического искусства «Душой исполнен-
ный полет», где участвует весь наш район. 
Участвую в реализации грантовых проектов, 
среди них: «С именем Баторова» в селе Аларь 
и фестиваль национальных культур «Мечта – 
символ дружбы» в селе Аляты.

 Æ Что вас вдохновляет?

– Меня вдохновляют танцы народов России 
и мира, богатство традиционной культуры, 
ведь она глубоко символична и наполнена об-
разами и смыслами. Например, мои коллекти-
вы, помимо русской и бурятской хореографии, 
исполняют монгольские и татарские танцы. А 
с другой стороны, мне интересен современный 
танец, который раскрепощает и обогащает сце-
ническое движение. Кроме того, мы изучаем 
различные танцевальные направления – от 
вальса и самбы до спортивной акробатики. 
Ведь танец – это огромный и разнообразный 
мир.  

 Æ Зачем вообще, на ваш взгляд, этот вид искус-
ства нужен людям? 

– В первую очередь это развитие физи-
ческого тела и ума. Дети, которые ходят в 
ансамбль и занимаются хореографией, более 
развитые, ведь там нужно не просто двигать-
ся, но и разучивать различные элементы. Все 
вместе это развивает память, интеллект, об-
разное мышление. И родители замечают, что 
дети начинают лучше учиться в школе. Может 
быть, поэтому у нас в коллективах нет свобод-
ных мест. Кроме того, это еще и эстетическое 
воспитание. Ведь ребята изучают искусство 
хореографии и познают народную культуру. 

Тем более что у нас есть все условия для за-
нятий. В Кутулике в модельном Доме культуры 
– хороший хореографический зал, отличная 
сцена. Мы участвуем в программах, чтобы 
приобретать костюмы для детей. Кроме того, 
у меня все дети занимаются бесплатно. И по-
ездки на фестивали и конкурсы тоже финан-
сирует наше учреждение культуры.

 Æ Над чем вы сейчас работаете?

– Мы практически со всеми четырьмя ан-
самблями готовились к районному Сурхарбану, 
делали большую театрализованную постанов-
ку. Сейчас коллективы ушли на каникулы до 
сентября. А когда ребята вернутся, займемся 
постановкой большого хоровода, ведь нам уда-
лось купить красивые русские костюмы.

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Хореография  
развивает интеллект

 � ПРИЗНАНИЕ  Хореограф Светлана Карцева из поселка Кутулик 
Аларского района с детства влюблена в искусство танца. Она передает 
свое мастерство участникам четырех хореографических коллективов 
и сама организует районные танцевальные фестивали. В этом году 
хореограф победила в конкурсе «Гордость земли Иркутской» в 
номинации «Мы славим тебя, Иркутская область».
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   ГАСТРОЛИ – ЧАСТЬ 
   ОБЩЕГО КУЛЬТУРНОГО 
   ОБМЕНА

Можно ли жалеть пуш-
кинского героя-игромана 
Германа, который довел до 
смерти престарелую гра-
финю за секрет трех карт? 
Можно ли ожидать зло-
вещую роль во всей этой 
истории ее племянника 
Томского? Можно ли по-
ражаться потрясающей ме-
таморфозе, когда старушка 
мгновенно превращается 
в демоническую, но пре-
красную пиковую даму? Да, 
можно. 

Свою интерпретацию 
классической истории о 
роке, игре и обманутых 
надеждах 11 июня пред-
ставил публике Театр на 
Таганке. В анонсе спекта-
кля говорилось, что в нем 
сплетаются триллер, нуар, 
комедия и драма. И были 
ожидаемы уже традици-
онные для многих поста-
новок этого театра музы-
кальные фрагменты. И все 
равно увиденное удивля-
ло, заставляя зрителя за-
давать себе вопрос: что 
же случится в следующей 
сцене? Хотя дух произведе-
ний Пушкина – в том чис-
ле сказок и стихов – царил 
здесь безраздельно. 

– Гастроли – это всегда 
новый волнующий опыт. 
Участие в фестивале «Тер-
ритория. Иркутск» для нас 
большая честь и особенное 
событие, где встречают-
ся разные театры и зри-
тели, и каждый спектакль 
становится частью общего 
культурного обмена. У нас 
сегодня здесь, в Иркутске, 

последний спектакль 61-го 
театрального сезона. Вни-
мательные зрители смог-
ли услышать в финале, как 
каждый артист тихо гово-
рит: «Все». Это такая теа-
тральная традиция, – про-
комментировала директор 
Театра на Таганке, заслу-
женная артистка РФ Ирина 
Апексимова. 

10 июня москвичи пред-
ставляли в Иркутске так-
же спектакль «Фигаро», 
а между выступлениями 
Ирина Апексимова еще и 
провела мастер-класс для 
участников профессио-
нальной программы фе-
стиваля «Территория». 

   В РЕГИОНАХ МНОГО 
   ИНТЕРЕСНЫХ ТЕАТРОВ

Среди студентов обра-
зовательной программы 
была уроженка Иркутска, 
актриса Алина Цикунова. 
Выпускница Иркутско-
го театрального училища 
шесть лет работала в Театре 
юного зрителя Хабаровска. 
В составе этой труппы ра-
нее она приезжала с вне-
конкурсным спектаклем на 
фестиваль «Территория. 
Магадан»:

– Я поняла, что это ин-
тересный фестиваль. За-
полнила анкету и сейчас 
участвую в нем уже в каче-
стве студента. Особенно по-
нравилась лекция театро-
веда Кристины Матвиенко 
о современном искусстве 
во всех его ипостасях. Еще 
очень впечатлили спектакль 
компании «Озеро» «Три 
сестры», после которого я 
просто рыдала, и постанов-
ка Иркутского драмтеатра 
«Дети». Режиссер Андрей 
Шляпин – мастер своего де-
ла, у него метафоричный, 
но точный язык режиссуры. 
Фестиваль меня вдохновил 
и убедил, что наша профес-
сия – нужная и крутая. 

Спектакль «Дети» по 
роману Ивана Тургенева 
оценила и другая участ-
ница профессиональной 
программы, Наталья Ко-
ротенькова из Санкт-
Петербурга:

– Сценография, акте-
ры – все это было очень 
здорово. Я сейчас учусь в 
театральном вузе и па-
раллельно пишу курсовые. 
Буквально вырвалась сю-
да, в Иркутск. И не жалею 
об этом. Убедилась, что не 
нужно ограничиваться те-
атрами столичных городов. 
На фестивале меня еще, 
например, поразил уровень 
актеров из Лесосибирского 
театра «Поиск». Я раньше 
и не знала, к своему стыду, 
что есть такой город Ле-
сосибирск в Красноярском 
крае. Низкий поклон их 
коллективу.

   «ПОЛЮС» ПОМОГАЕТ 
   И ВДОХНОВЛЯЕТ

Лесосибирцы привоз-
или в Иркутск спектакль 
«Сторож» по пьесе Га-
рольда Пинтера. Эта труп-
па неоднократно побежда-
ла в театральном конкурсе 
«Полюс. Золотой сезон». 

Помимо признания и вы-
соких оценок экспертного 
жюри его победители по-
лучают от главного орга-
низатора – золотодобыва-
ющей компании «Полюс» 
– гранты на развитие те-
атров.

– Это большая помощь, 
тем более мы – маленький 
муниципальный театр с 
финансированием из го-
родского бюджета, – гово-
рит художественный руко-
водитель театра «Поиск» 
Олег Ермолаев. – Гранты 
«Полюса» мы расходуем 
с максимальной пользой. 
Например, скоро в Лесо-
сибирске пройдет краевой 
театральный фестиваль-
лаборатория. Он обычно 
проводится в Шарыпово, 
чей замечательный театр 
тоже присутствует здесь, 
в Иркутске. Но в этом го-
ду в честь 50-летия Ле-
сосибирска это меропри-
ятие состоится у нас. И 
часть грантовых средств 
тоже пойдет на организа-
цию этой лаборатории. Мы 
будем и дальше старать-
ся ставить качественные 
спектакли, участвовать в 
фестивале «Территория», 
который, к счастью, за го-
ды существования сохра-
нил свои лучшие тради-
ции. 

Одна из таких тради-
ций – участие любитель-
ских трупп. В этом году 
впервые на фестивале на-
родный театр «Чудак» из 
Ангарска не просто показал 
свой спектакль – и все би-
леты на него были раску-
плены, – так еще и транс-
ляция постановки прошла 
по телеканалу «АИСТ». 

– Это счастье. Насто-
ящий подарок не просто 
нам, а всему театральному 
любительскому движению 
региона, которое, надеюсь, 
получит новый импульс 
развития. Да, есть про-
фессионалы и любители, 
но это разные берега одной 
реки под названием театр. 
А организаторы высту-
пили своего рода мостом 
между этими берегами. 
Спасибо им огромное, – 
поблагодарил худрук те-
атра «Чудак» Александр 
Говорин. 

Мероприятия фести-
валя проходили на пяти 
площадках: в Иркутском 
драматическом театре им. 
Н.П. Охлопкова; театре 
«Новая Драма», Театре 
танца Владимира Лопаева 
«PROдвижение», Танце-
вальном центре SIBERION и 
еще в Иркутском художе-
ственном музее, где до 28 
сентября продолжит рабо-
ту выставка «Сценические 
действия». А это значит, 
что зрительская аудито-
рия фестиваля «Террито-
рия. Иркутск» пополнится 
новыми ценителями со-
временного искусства. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото пресс-службы  
компании «Полюс»

До свидания, фестиваль!

КОММЕНТАРИЙ
Виктория ВАСИЛЬЕВА, директор по связям  
с общественностью компании «Полюс»:
– Мы организуем наши фестивали для всех возрастных групп. 
Наша задача – найти в театре, в целом в современном искусстве, 
те формы, что будут близки разным поколениям. Для участников 
образовательной программы и для зрителей очень ценны обсуж-
дения каждой театральной постановки. Для театров это не про-
сто гастроли. В профессиональном сообществе важно обмени-
ваться мнениями, подпитываться творческой энергией и идеями. 
У нас получился фестиваль в лучшем смысле этого слова. Здесь 
речь идет также и о вкладе в том числе компании «Полюс» в раз-
витие местного культурного сообщества, в целом – социальной 
среды регионов.

Таганке и награждение Гастролями Театра на м победителей конкурса «Полюс.  
Золотой сезон» завершился фестиваль «Территория. Иркутск»

 � ИТОГИ  Более 5 тыс. человек стали 
участниками и зрителями фестиваля 
современного искусства «Территория. 
Иркутск». В его рамках прошло более 
40 мероприятий. Зрители увидели 11 
спектаклей региональных и столичных 
театральных коллективов. Красивую 
точку в масштабном действе поставил 
Театр на Таганке из Москвы, который  
в день закрытия фестиваля представил 
на сцене Иркутской драмы постановку 
«Пиковая дама». 
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  СУДЬБА ЧЕЛОВЕКА  
Иркутянин Денис 
Васюков в свое 
время отучился в 
вузе на престижную 
специальность в 
сфере менеджмента. 
Но судьба сделала 
интересный кульбит: 
молодой человек пошел 
служить в армию, 
поучаствовал в Параде 
Победы на Красной 
площади в Москве, стал 
контрактником, побывал 
в нескольких боевых 
командировках в зоне 
проведения специальной 
военной операции. 
Сейчас работает в 
министерстве лесного 
комплекса Иркутской 
области и параллельно 
участвует в программе 
развития для участников 
СВО «Герои Приангарья». 

СПОРТ И ХОРЕОГРАФИЯ 
НАУЧИЛИ ДИСЦИПЛИНЕ 

С Денисом Васюковым мы не 
могли назначить встречу несколь-
ко недель из-за его командировок. 
Сотрудник отдела проверок соблю-
дения лесного законодательства 
министерства лесного комплекса 
Иркутской области сейчас много 
ездит по разным уголкам региона 
и осваивает новую для себя специ-
альность. 

То болота, то сопки, то другие 
труднодоступные участки – в об-
щем, все прелести нашей бескрай-
ней тайги приходится преодоле-
вать в пути. Зимой в Киренском 
районе некоторые маршруты наш 
собеседник преодолевал на лыжах. 
Денис – горожанин, но ему помо-
гают спортивная сноровка и опыт 
участия в боевых действиях. 

– Там ведь нас учили работать 
с картами, ориентироваться в ле-
су, не может же боец заблудить-
ся, – резонно замечает сотрудник 
минлеса. 

Денис Васюков родился и вы-
рос в Иркутске. Еще в детстве отец 
привел его в секцию футбола, а 
мама – в танцевальный ансамбль 
«Солнышко». Так и приходилось 
долгие годы совмещать учебу, спорт 
и занятия хореографией. 

– Я был порой слишком актив-
ным ребенком. Но когда смотрел 
на ребят, с которыми общался, то 
старался следить за собой, за сво-
ей речью, вести себя в обществе 
правильно. Учиться в том числе и 
уверенности. Дотягиваться до них. 
Личностный рост всегда был для 
меня важен, – подчеркивает наш 
герой. 

ВМЕСТО «БЕЛОГО 
ВОРОТНИЧКА» – АРМЕЙСКИЙ 
ПОДВОРОТНИЧОК 

Высшее образование Денис по-
лучил в Иркутском государствен-

ном университете по программе 
САФ. А это усиленный английский, 
основы управления и менеджмен-
та. В общем, прямая дорога в мир 
«белых воротничков». Но после 
окончания вуза встал вопрос о 
службе в Вооруженных Силах РФ. 
Вернее, конкретно для Дениса Ва-
сюкова и не встал, поскольку он 
еще в 10 классе для себя решил 
твердо, что в армию пойдет. 

– У нас все мужчины в семье по 
отцовской линии служили. Как я 
мог, простите, «слиться»? Как раз 
был ковид, сложный для всех 2020 
год. Сначала я думал, что отправят 
на Дальний Восток, а в Гончарово 
на сборном пункте сказали, что 
местом службы мне определена 
Балашиха под Москвой. Я оказался 
в Росгвардии. У меня, человека не 
армейского, какое-то время был 
легкий шок, как и другие считал 

дни до дембеля. Но человек – суще-
ство адаптивное, ко многому при-
выкает. 

Со временем иркутянин не про-
сто привык к армейским будням, а 
решил остаться на военной службе 
по контракту. Тем более рядом со 
столицей, которая очень ему по-
нравилась. 

ОТ ПАРАДА ПОБЕДЫ – 
К МАРШ-БРОСКАМ

Он даже стал участником во-
енного парада на Красной площади 
9 Мая 2021 года. Дело в том, что 
Денис служил в Отдельной орденов 
Суворова, Жукова, Ленина и Ок-
тябрьской Революции, Краснозна-
менной дивизии оперативного на-
значения имени Ф.Э. Дзержинского 
– ОДОН. А у нее была особая миссия 
еще во время парада 1945 года. 

– Помните кадры того парада, 
где военные бросают фашистские 
флаги к мавзолею? Это как раз 
бойцы из мотострелкового полка 
нашей дивизии. Теперь участие в 
Параде Победы – ее привилегия. 
Мы репетировали на плацу с ян-
варя по четыре часа в день, чтобы 
потом пройти мимо трибун где-то 
секунд 30. В минуту делали 120 ша-
гов. 9 мая было холодно, мы очень 
мерзли, но на кадрах этого не за-
метно. Помню, как с нами, еще на 
ночной репетиции парада фото-
графировались люди, как зажегся 
свет у Кремля, а мы шагали под 
французский марш, тянули ногу. 
Это было, конечно, почетно. 

В феврале 2022 года у бойца на-
ступило время уже другой подго-
товки: стрельбы, отработка боевого 
слаживания. Определенное волне-
ние, конечно, появилось. Но еще 
важнее было успокоить родителей, 
заверить их, что все будет хорошо. 

«В семье служили
все мужчины»
Участник СВО Денис Васюков прошел 
финальный этап программы
«Герои Приангарья»

В ходе армейской службы наш герой поучаствовал в военном параде на Красной 
площади 9 Мая 2021 года
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В первой командировке в зону СВО на Харьков-
ском направлении иркутянин впервые осознал 
масштаб событий, когда увидел зарево на все небо. 
Как в кино, только это было наяву. 

ДРУЗЬЯ ЗОВУТ ФАРТОВЫМ

– Свой первый прилет в расположение я, смеш-
но сказать, проспал. Вернулся с ночного дежурства 
и рано утром услышал такой характерный звук, 
как пробка из бутылки вылетает – это «вылет» 
от их миномета в нашу сторону. Но решил, что 
это мне снится, а когда прилетело, быстро вско-
чил, оделся, и тут уже командир за мной забежал. 
Все остальные уже в укрытии были, все тогда вы-
жили. 

В нашем разговоре Денис Васюков не приписы-
вает себе чужих подвигов. Его подразделение не 
было штурмовым, а шло следом за десантом. Хотя 
не раз подвергалось обстрелам. На современных 
войнах солдаты часто даже не видят врага в лицо 
– только там и сям летят откуда-то смертоносные 
снаряды. 

– Армия сейчас шагнула вперед. Она и мо-
дернизируется в боевых действиях. Нам повезло. 
Друзья меня иногда зовут фартовым, – улыбается 
Денис. 

Всего он побывал в четырех боевых команди-
ровках. Где-то помогали эвакуировать раненых 
в санитарный вертолет, а один из них, даже ли-
шившись ноги, отвечал: «Пацаны, я сам залезу». 
Где-то в проверках на КПП обнаруживали снимки 
российских военных объектов на телефонах яко-
бы мирных жителей, а на самом деле диверсан-
тов. И эта бдительность спасала многие жизни. 
Были короткие отпуска, когда их – уставших и 
бородатых – встречали, а потом снова провожали 
родные. 

СЛУЖИТЬ И ДАЛЬШЕ СВОЕЙ СТРАНЕ

На «гражданку» Денис Васюков вернулся в 
конце прошлого года. Месяц отдохнул и, для на-
чала привыкнув к тишине, стал определяться с 
будущим. Для себя решил пойти на госслужбу. 
Увидел объявление о конкурсе на замещение ва-
кантной должности в министерстве лесного ком-
плекса. Сдал тесты и прошел другие необходимые 
процедуры. 

– Денис Васюков, можно сказать, часть нашего 
эксперимента: взять ли студента, которому дали 
теорию по нашему профилю, или выпускника 
другого вуза и переучить его азам профессии на 
практике. Считаем, что Денис Сергеевич справля-
ется успешно: замечательно ориентируется в лесу 
и в целом схватывает все на лету, – комментирует 
начальник отдела проверок соблюдения лесного 
законодательства министерства лесного комплек-
са Иркутской области Наталья Тарбокова. – У нас 
есть коллеги, которые сейчас служат на СВО. Мы 
им помогаем, недавно, например, приобретали 
беспилотный летательный аппарат. Кто-то плетет 
сети, делает свечи. В общем, о наших бойцах не 
забываем. 

В семье Дениса Васюкова тоже не забывают о 
воинах. На СВО воюют два его дяди, один моби-
лизованный, другой – доброволец, который пошел 
служить по примеру племянника. А он сам сейчас 
участвует в региональной программе развития 
для участников СВО «Герои Приангарья». Она 
реализуется по поручению президента России 
Владимира Путина и направлена на подготовку 
вчерашних бойцов в качестве управленческих 
кадров, способных внести вклад в развитие Ир-
кутской области. По результатам собеседования 
общественный совет проекта утвердит финаль-
ный список участников. Те, кто пройдет все эта-
пы отбора, будет учиться по программе Высшей 
школы государственного управления Президент-
ской академии. За каждым закрепят наставника 
из числа министров, заместителей председателя 
правительства региона, руководителей государ-
ственных корпораций и частных компаний.

– Эта программа очень нужна, чтобы о ребя-
тах не забывали, – уверен Денис Васюков. – У них 
есть стержень, характер, способности. Скоро они 
вернутся домой и тоже смогут дальше служить 
своей стране. 

 Юлия МАМОНТОВА
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ
и из личного архива Дениса Васюкова

 ТВОРЧЕСТВО  
В Иркутске состоялась 
презентация видеоклипа, 
посвященного иркутянам, 
выполняющим боевое задание 
в зоне СВО. Главную роль в нем 
сыграл популярный артист 
Константин Озеров, известный 
зрителям по серии фильмов 
«Решала».

– Изначально это было стихотворение 
моего отца, поэта Владимира Журавлева, – 
рассказал автор проекта, президент 
федерации бокса Иркутска Аркадий 
Журавлев. – Я обратился к Сергею 
Смирнову, солисту иркутской груп-
пы «Эстрада», он написал музыку 
и исполнил песню. Потом появилась 
идея снять видеоклип. Бюджета у 
нас вообще не было. Так что танки, 
массовка, игра актеров и прочее – 
это волонтерство. Хотелось показать 
человека непростой судьбы, которо-
му навыки спорта помогают в жиз-
ни, и добавить тему СВО.

По сюжету главный герой – в 
прошлом боксер, работает на заводе, 
потом уходит на СВО, где в трудные 
минуты боевых испытаний вспо-
минает спортивное детство, и это 
придает ему сил. Потом он благополучно 
возвращается в родной город, где его ждет 
работа на заводе и любимая семья.  

Четырехминутный клип сняли за четыре 
смены. Первая локация – Иркутский завод 
тяжелого машиностроения. Сцены специ-
альной военной операции снимали в во-
енно-историческом музее Александра Рас-
торгуева. Его директор исполнил роль во-
дителя-механика танка, с которым главный 
герой вместе выполняет боевое задание. В 
съемках была задействована военная техни-
ка – танк, БМП, грузовик. 

В клип также вошли сцены в зале бокса, 
где прошло детство главного героя. Здесь 
снимались два юных боксера – Кирилл Куз-
нецов и Владислав Долинин. Тренером стал 
Алексей Гордеев, мастер спорта России по 
боксу, чемпион мира среди полицейских.

– Спорт – это то, что всегда поможет, 
неважно, работаешь ты на заводе, живешь 

обычной жизнью или участвуешь в СВО, – 
пояснил Аркадий Журавлев.

По сценарию экипаж российского тан-
ка под командованием командира, которого 
играет Константин Озеров, получает задание 
– подбить БМП противника. После выстрела 
наших обнаруживают и открывают огонь. 
Танк горит, бойцы покидают его, отстрели-
ваясь. Во время взрыва водитель-механик 
танка падает. Его дальнейшую судьбу в кли-
пе не раскрывают. Тут на подмогу нашим 
приходит грузовик с российскими военны-
ми, которые стремительно занимают око-

пы. Их сыграли настоящие бойцы. 
Некоторые имеют опыт участия в 
СВО, они также выступили в каче-
стве консультантов.

– Знаете, я на самом деле насла-
дился процессом съемки, – отме-
тил Константин Озеров. – Потому 
что творческие люди на площадке 
– разброд постоянно. И вся эта суе-
та занимает очень много времени. 
А с военными одно удовольствие 
работать! Любое действие – как 
по часам. Ребята – профессионалы 
своего дела, у меня просто дух за-
хватывало, как они врывались в 
окопы! И я понял, что съемки идут 
в правильном ключе. Наверное, мы 
открыли в Иркутске плеяду клипов 

про СВО. Я верю, что сейчас будет меняться 
кино, клипы, книги, вообще все творчество. 
Потому что наша страна переживает време-
на, с одной стороны, непростые… А с другой 
– нужные. Потому что мы делаемся крепче 
в такие времена.

По словам актера, у завода есть опыт, 
когда их работники уходят на СВО, а потом 
возвращаются обратно к станкам:  

– Это важный духовный и политический 
момент. Потому что часто тем, кто возвра-
щается с фронта, бывает сложно втянуться 
в привычную жизнь. Вот и сейчас в зале 
есть ребята, которые были на СВО. Они ухо-
дят «за ленточку», а возвращаются обратно 
героями. И завод с распростертыми объяти-
ями принимает их назад. И в истории нам 
важно было показать, что участников СВО 
ждут. 

 Елена ЛИСОВСКАЯ
Фото предоставлено организаторами съемок 

Спорт, завод и поле боя 
В Иркутске сняли клип, 
посвященный землякам на СВО 

СКАНИРУЙ
Смотрите клип по 

ссылке

В клипе объединены три темы: спорт, СВО и труд 
человека
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 ФОТОРЕПОРТАЖ  
На площадку у Дворца 
спорта «Труд» красно-
белые автомобили 
прибыли своим ходом, 
устроив в городе 
небольшой парад. 
Мероприятие посвятили 
211-летию пожарной 
охраны Иркутска.

Организаторы, что называется, 
зашли с козырей. Праздник начал-
ся с выступления духового орке-
стра. Чтобы гостям хватило сил на 
весь день, сотрудники МЧС приго-
товили в полевой кухне фирмен-
ную гречневую кашу.

После этого можно было вни-
мательно осмотреть выставлен-
ную пожарную технику. На рари-
тетных машинах вместо номеров 
значился год выпуска: 1955, 1963 и 
так далее.

– Самая ранняя из представ-
ленных сегодня машин – это 
ПМЗ-11 на шасси ЗиС-5В 1955 го-
да выпуска, – рассказывает Дарья 
Гребенщикова, сотрудник Центра 
противопожарной пропаганды 
и общественных связей ГУ МЧС 
России по Иркутской области. – 
Автомобиль полностью в рабо-
чем состоянии. Кабина выполнена 
из дерева. Кроме этого, была де-
ревянной и лестница, по которой 
поднимались пожарные. Чтобы 
лестница не сгорела, ее обраба-
тывали специальным составом. 
ЗиС оснащен насосом ПН-25 для 
подачи воды из цистерны емко-
стью полтора куба. Боевой расчет 
машины насчитывал шесть чело-
век. Длительное время пожарная 
автоцистерна работала на севе-
ре Иркутской области в Бодайбо. 
В 2014 году ее доставили в Иркутск 
и отреставрировали.

Наряду с раритетами иркутя-
нам продемонстрировали совре-
менные пожарные автомобили, 
которые в данный момент нахо-
дятся на боевом дежурстве в по-
жарных частях города.

НАВЫКИ ОТЛОЖЕННОГО 
ДЕЙСТВИЯ

Помимо познавательной экс-
курсии по автопарку, желающие 
могли освоить навыки оказания 
первой медицинской помощи. Не 
обязательно подобная помощь по-
надобится человеку, пострадавше-
му именно на пожаре. Человек 
может потерять сознание в силу 

других причин. Важно, чтобы ря-
дом оказался тот, кто способен 
привести в чувство, оказать до-
врачебную помощь. Для трени-
ровки использовались специаль-
ные манекены.

– Почему такие действия необ-
ходимо постоянно отрабатывать? 
Потому что первая помощь – это 
навык отложенного действия, 
– говорит Дмитрий Муфазалов, 
курсант Иркутского городского 
центра «Патриот». – Мы не зна-
ем, когда навыки нам понадо-
бятся, но должны быть к этому 
готовы. Доврачебная помощь – 
легкий, интуитивно понятный 
навык, которым 
должны обладать 
все сознатель-
ные граж-
дане, чтобы 
о д н а ж д ы 
спасти чью-
то жизнь. 
К сожале-
нию, боль-
ш и н с т в о 
г о р о ж а н 
не владе-
ют базовы-
ми навыками 
оказания по-
мощи, и этот 
пробел мы 
стараемся ис-
править.

ЧТО ОСТАЛОСЬ «ЗА КАДРОМ»

Самый почтенный из сохра-
нившихся на сегодня пожарных 
автомобилей ПМГ-1 на базе ГАЗ-АА 
1932 года выпуска в параде участия 
не принимал, хотя находится в 
исправном состоянии. Машина за-
нимает свое место в здании быв-
шей пожарно-полицейской части 
на улице Тимирязева, ныне музей 
ГУ МЧС России. Кстати, само зда-
ние с каланчой использовалось по 
прямому назначению до 1989 года.

Жалко, что в распоряжении по-
жарных нет лошадей. Тогда ир-
кутянам и гостям города можно 
было показать пожарный ход – 

телегу с бочкой и пожар-
ным инвента-

рем, например, 
ручными на-
сосами фирм 
«Лангезипен и 
Ко» и «Густав 
Листъ и Ко». 
Уверен, успех 

был бы обе-
спечен.

О д н о й 
из знаковых 

фигур пожар-
ного дела в 
Иркутске был, 
безус ловно , 
б р а н д м а й -
ор Александр 

Домишкевич, памятник которому 
поставили на улице Тимирязева 
через 107 лет. Александр Франце-
вич всей душой болел за пожарных 
и первым делом добился повы-
шения им жалования. На вызов 
тогда выезжали экипажи на кон-
ной тяге. И Домишкевич смог до-
биться время готовности упряжки 
к выезду за 40 секунд! Александр 
Францевич имел представитель-
ную внешность, поэтому городская 
управа разрешила пользоваться 
ему двумя лошадьми. Брандмайор 
скоропостижно скончался в 1914 
году, а спустя 16 лет пожарную 
охрану города возглавил его сын 
Федор Александрович. Вот такая 
династия.

К этом у времени пожарные 
расчеты выезжали к месту вызова 
исключительно на автомобилях. 
Перевод пожарной части на Тими-
рязева (быв. ул. Преображенская) 
с конной тяги на автомобильный 
парк, по данным краеведа Алексан-
дра Баракина, полностью состоялся 
100 лет назад, 10 сентября 1925 года. 
Самым первым пожарным авто-
мобилем, переделанным своими 
руками, стал грузовик Renault EP-
16 CV. К сожалению, этот раритет 
сохранился только на фотографии.

 Борис СЛЕПНЕВ 
Фото автора

Красно-белый парад
Выставка раритетных пожарных 
машин прошла в Иркутске 
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Готов к труду и обороне  
со школьной скамьи 

 � ФЕСТИВАЛЬ  Быстрые, 
сильные, выносливые – 
так можно сказать про 
участников областного 
фестиваля Всероссийского 
физкультурно-
спортивного комплекса 
«Готов к труду и обороне» 
среди школьников. В нем 
участвовали спортсмены 
из Тулуна, Саянска, 
Чунского муниципального 
округа, а также 
Зиминского, Заларинского, 
Нижнеудинского, 
Черемховского, 
Жигаловского, 
Куйтунского районов.

«Готов к труду и обороне» в 
переводе с советского прошло-
го – призыв быть сильным, вы-
носливым и готовым к любым 
испытаниям жизни. В 2014 году 
программа возродилась, и теперь 
любой школьник может попро-
бовать свои силы и получить 
заветный значок ГТО. 

Открытие фестиваля 
началось с награжде-
ния. 14-летний Кирилл 
Чулец из поселка Чун-
ский – в числе тех, кто получил 
золотой значок ГТО. 

– Сдавать нормы ГТО было не 
так волнительно, как получать 
значок из рук министра, – при-
знался школьник. – Занимаюсь 
легкой атлетикой, тренируюсь 
регулярно. Стремлюсь к званию 
мастера спорта. 

Перед тем, как ребята приступи-
ли к выполнению упражнений норм 
ГТО, участница Олимпийских игр, 
двукратная чемпионка России, ма-
стер спорта международного класса 
Ольга Курбан провела разминку и 
сказала слова напутствия: 

– Большой спорт начинается с 
маленьких шагов. Может быть, эти 
соревнования станут вашей от-
правной точкой, чтобы быть луч-
ше, научиться добиваться целей. 
Сегодня вы можете получить зо-
лотой значок ГТО, а завтра – про-
славить свой город, регион, страну. 
Я в это искренне верю. 

Юные спортсмены соревнова-
лись в разных дисциплинах: беге 
на короткие и длинные дистан-
ции, прыжках в длину. В наклоне 
вперед из положения стоя на гим-
настической скамье удивительную 
гибкость показала 13-летняя Ульяна 
Киселева из Тулуна. Она не про-
сто дотянулась до нижнего края 
линейки измерения, но и вышла 
пальцами за рамки таблички с 
разметкой. 

– Я раньше занималась художе-
ственной гимнастикой, – объяс-
нила Ульяна. – Но сейчас сменила 
спорт на плавание, а растяжка со-
хранилась.  

На этом фестивале Ульяна по-
лучила четвертый по счету значок 
ГТО. Первый ей присвоили в 10 лет. 
Говорит, что интерес к спорту у нее 
от родителей. Мама занимается 
легкой атлетикой, отец – хоккеист. 

В очередной раз сдает нормы 
ГТО и 12-летний Алексей Сиукаев 
из Нижнеудинского района. Пер-
вый значок получил в третьем 
классе. С каждом годом его резуль-
таты становятся лучше. 

– Сейчас я одиннадцать раз под-
тянулся, а еще в начале года и пять 
не мог. А вот со стрельбой всегда 
хорошо было, ни разу не промах-
нулся. В десятку попал, – сказал 
Алексей. 

Фестивали ГТО, вручение знач-
ков – все это очень мотивирует де-
тей, считает руководитель Центра 
тестирования ГТО Нижнеудинской 
спортивной школы Роман Шевчук: 

– Ребята хотят быть лучшими. 
Не у всех сразу получается. Напри-
мер, у нас в команде два человека 

вообще не умели плавать, воды 
боялись, но ничего – начали зани-
маться, за два с половиной месяца 
научились. И сегодня проплыли 
дистанцию.

Команда из Чунского района на 
фестивале ГТО традиционно в чис-
ле самых подготовленных. Стабиль-
но занимает вторые и третьи места. 
И этот год не стал исключением. 
Ребята – серебряные призеры. 

– Постоянно показываем высо-
кие результаты в беге, у нас пре-
красные легкоатлеты, мы также 
сильны в прыжках, отжиманиях, 
– перечислила Светлана Рукосуе-
ва, начальник отдела реализации 
ВФСК ГТО Чунского округа. 

Успех команды она связывает с 
тем, что в округе детей в движе-
ние ГТО стараются привлекать с 
дошкольного возраста, в том числе 
через акцию «Маленький чунари-
ша играет в ГТО». 

Третье место на фестивале по-
лучила команда из Саянска. А по-

беду одержали спортсмены из Ту-
луна. 

– Командой очень горжусь! Дети 
настроились и показали результат, 
– сказал тренер Дмитрий Дуденков. 
– Ребята сплоченные и спортивные. 
Лыжные гонки, плавание, легкая 
атлетика, рукопашный бой – зани-
маются разными видами спорта. 

Также в день фестиваля про-
ходила эстафета ГТО – настоящая 
гонка для сильных и выносливых, 
которая объединила самые яркие 
дисциплины. Первое место в ней 
заняла команда Чунского муници-
пального округа, второе – команда 
Саянска, третье – Тулуна. 

По итогам соревнований из 
участников, показавших лучший 
результат, сформирована коман-
да, которая будет представлять 
Иркутскую область на Всероссий-
ском финале фестиваля ГТО среди 
школьников. 

 � Матрена БИЗИКОВА  
Фото автора 
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ЛАЗЕРЫ СОЗДАЛИ ЗВЕЗДЫ 
В КРИСТАЛЛАХ 

Мы стоим в лаборатории фото-
физики конденсированных сред и 
пытаемся выполнить свои твор-
ческие задачи: автор этих строк 
– для начала увидеть лазер, фото-
граф – поймать его в кадр. Сделать 
это непросто. Человеческий глаз 
не улавливает лазерное излучение 
на длине волны 850 нанометров. 
Ученые что-то настраивают в ап-
паратуре, и, наконец, мы замеча-
ем источник света. 

– А можно руку под него под-
ставить? 

– Лучше не надо, – предупреж-
дает кандидат физико-матема-
тических наук Александр Тютрин. 
– Это аналогично тому, как сейчас 
в микрохирургии глаза исполь-
зуют фемтосекундные лазеры в 
коррекции зрения. Там также 
фокусируются, стреляют ими в 
глаз на определенную глубину. 

Послушав знающего человека и 
глянув на демонстрационную до-
ску со следами, похожими на те, 
что оставляет выжигатель по де-
реву, – рук, конечно, под лазер не 
подставляем и обращаем внима-
ние на работающий здесь прибор. 

Лазерный сканирующий кон-
фокальный люминесцентный ми-
кроскоп MicroTime 200 приобретен 

в рамках программы мини-
стерства науки 

и выс-
ше-

г о 

образования РФ по модернизации 
научного оборудования. Комплекс 
позволил иркутским физикам 
провести множество важных ис-
следований. Он помогает визуа-
лизировать одиночные квантовые 
системы, которые намного мень-
ше наночастиц.

Свойства материи ученые из-
учают на микроскопическом 
уровне. Квантовый мир – уже не 
фантастика. Как и лазеры. Еще в 
начале прошлого века они каза-
лись вымыслом писателей, а сей-
час окружают нас в повседневной 
жизни. Достаточно вспомнить 
хотя бы лазерные уровни, указ-

ки или сварочные аппараты. В 
науке главное предназначение 
лазеров – быть инструментом 
в изучении свойств материи. 
Например, кристаллов фтори-

стого лития, которые удобны 
для исследований химико-фи-
зических процессов. Они про-

зрачны, относительно легко вы-
ращиваются и чувствительны к 
ионизирующему излучению. 

Ученые подносят к лазеру кри-
сталлик, мы замечаем яркую точ-

ку, а готовую лазерную запись – 
черточку – видим только с помо-
щью другого лазера. 

Далее идем смотреть на бо-
лее яркие образцы таких записей 
– разноцветные звезды и узоры. 
Внутри неполированных кристал-
лических блоков визуализирован-
ные изображения сделаны в виде 
последовательностей трехмерных 
вокселей все тем же фемтосе-
кундным лазерным излучением. 
Рисунки проявляются, когда их 
подсвечивают опять же лазером. 
Самое простое практическое при-
менение таких кристаллов – в 
сувенирах. 

НОВЫЙ МЕТОД ПОМОЖЕТ 
ЭФФЕКТИВНЕЕ ИЗУЧАТЬ 
АЛМАЗЫ

– Подобные картинки в сте-
клах делают в Китае, но там они 
не цветные, монохромные. Для 
того, чтобы внутри кристаллов 
записать эти картинки, нужно 
использовать мощность лазерных 
импульсов больше, чем генериру-
ют наши ГЭС. А у нас эта «ГЭС» 

помещается в лаборатории на од-
ном столе, – удивляет главный 
научный сотрудник и руководи-
тель базовой темы ИФ ИЛФ СО 
РАН, доктор физ.-мат. наук, про-
фессор Евгений Мартынович. 

– Разве такое возможно?

– Возможно, но только на очень 
короткое время. Лазерный ком-
плекс, который вы видели, имеет 
уточнение: «фемтосекундный». 
Фемтосекунда – это одна ква-
дриллионная часть секунды. Если 
вы получили огромную мощность 
лазерного излучения даже на 
очень короткое время, в кристалле 
под воздействием лазера пойдут 
совершенно необычные высоко-
нелинейные процессы, которые в 
обычных условиях не протекают. 

Евгений Федорович более 20 
лет возглавлял Иркутский фили-
ал Института лазерной физики СО 
РАН. А создано учреждение было в 
1995 году, когда появилась угроза 
закрытия отдела автоматизации 
и технической физики Иркутско-
го вычислительного центра. Ака-
демик РАН Сергей Багаев решил 

Луч в квантовый мир
Иркутские ученые создают новые оптические 
материалы и готовят медицинских физиков
 РЕПОРТАЖ  В этом материале рубрики 
«Наука достижений» мы расскажем об 
одном из самых молодых академических 
научных учреждений региона. Это Иркутский 
филиал Института лазерной физики СО 
РАН, созданный 30 лет назад. За годы работы 
ученые сделали немало открытий в своей 
области физики, а в некоторых ее сферах 
вошли в число мировых лидеров. Результаты 
их фундаментальных исследований 
применимы во многих отраслях: от 
добывающей промышленности – до 
производства сувенирной продукции. Кроме 
того, в ИФ ИЛФ СО РАН еще и готовят крайне 
востребованных в медицине специалистов. 
В мир квантовых исследований попробовали 
погрузиться наши корреспонденты. 

ще и готовят крайне 
ине специалистов. 
ований попробовали 
понденты. 
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Ведущий инженер-электроник Александр 
Ракевич и директор ИФ ИЛФ СО РАН Владимир 
Дресвянский

Научный руководитель 
базовой темы филиала 
Евгений Мартынович
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взять подразделение под крыло 
ИЛФ СО РАН, который находится 
в Новосибирске. Сейчас в фили-
але работают лаборатория фото-
физики конденсированных сред, 
лаборатория лазерных систем и 
технологий, а также группа элек-
троники.  

Дальновидность Сергея Нико-
лаевича была доказана результа-
тами. Из технологического под-
разделения филиал превратился 
в серьезную фундаментальную 
научную структуру. Статьи ир-
кутских физиков-лазерщиков пу-
бликуют в ведущих высокорей-
тинговых профильных журналах 
мира. Недавно вышла из печати 
статья в научном журнале с им-
пакт-фактором более 10. В числе 
прочих заслуг они создали новый 
класс функциональных оптиче-
ских материалов. 

– Мы, собственно говоря, ввели 
в научную практику такое по-
нятие, как нелинейные объемные 
фотографические материалы с 
люминесцентной визуализацией 
изображений. Сейчас таких мате-
риалов меньше десятка, наверное. 
Мы патентуем новые, изучаем их, 
публикуем статьи, – уточняет Ев-
гений Мартынович. 

В молодости Евгений Федоро-
вич работал по теме развития 
методов обогащения алмазосо-
держащих руд, где применяется 
рентгенолюминесцентный метод. 
Порода освещается рентгеновским 
излучением, автоматика реги-
стрирует вспышки. Однако давать 
их могут не только алмазы, но и 
другие минералы и даже стекла 
от брошенных в карьере бутылок. 
К тому же такое излучение – не 
самое полезное для здоровья. Ир-
кутские ученые нашли этому ме-
тоду исследований альтернативу:

– Мы считаем, что при геоло-
горазведочных работах на алма-
зы можно использовать  лазерно-
люминесцентные методы, наш-
ли способ замены рентгеновского 
излучения на чисто оптическое. 
Наши исследования показывают, 
что при использовании таких ме-
тодов и спектральные, и времен-
ные сигналы от алмазов – оди-
наковые, идентичные. Но оптика 
не вредит здоровью. К тому же в 
полевых условиях рентген-аппа-
рат с собой не понесешь. На основе 
лазерно-люминесцентного метода 
можно сделать портативный при-
бор, который позволит обнаружи-
вать алмазосодержащие руды. А 
это особенно актуально в связи с 
планами развития Арктики, где 
есть алмазоносные месторожде-
ния. Мы подготовили проект по-
левого поискового сепаратора для 
проведения геологоразведочных 
работ, – рассказывает ученый. 

ЛЮМИНЕСЦЕНЦИЯ ОСВЕЩАЕТ 
ДОРОГУ НОБЕЛЕВСКИМ 
ЛАУРЕАТАМ 

Лазерно-люминесцентные ме-
тоды востребованы в естествен-
ных науках, технике и производ-
стве. С их помощью сотрудники 
ИФ ИЛФ СО РАН проводят совмест-
ные исследования с коллегами из 
других институтов. 

Используемая учеными спек-
троскопия основана на примене-
нии характеристик люминесцен-
ции одиночных атомов, молекул 
и других квантовых систем. Она 

помогает узнать такую информа-
цию о веществе, которую не по-
лучишь другим методом. Физики 
рассматривают, скажем так, ин-
дивидуальное поведение отдель-
ной квантовой системы. 

Меняя структуру кристалла с 
помощью лазера, ученые создают 
в них дефекты, необходимые для 
изучения их свойств, и перспек-
тивы создания новых материалов 
с заданными характеристиками. 
Под воздействием лазерной лю-
минесценции разные части од-
ного кристалла и ведут себя по-
разному. Раскладывая траектории 
дефектов на отдельные ансамбли 
и типы, исследователи опреде-
ляют новый спектроскопический 
признак. Он, в свою очередь, и 
позволяет различать отдельные 
квантовые системы. Это важ-
но для понимания их свойств и 
дальнейшего решения различных 
задач. В основе всех исследований 
– взаимодействие света и веще-
ства. 

– Вся новая физика, вероятно, 
наша новая жизнь, может быть 
связана с этим. Вот для того, что-
бы, допустим, поджечь термоя-
дерную реакцию, нужен 
мощный лазер, – напо-
минает Евгений Мар-
тынович. – Если нам, 
физикам, нужно полу-
чать сверхвысокое дав-
ление или температуру, 
как на Солнце, и даже 
выше – все это может 
сделать лазер в лабора-
тории. 

Кстати, если про-
анализировать Нобе-
левские премии, за 
последние десятиле-
тия полученные в об-
ласти химии, физики, 
биологии, то практи-

чески во многих этих исследова-
ниях использовались лазерно-лю-
минесцентные методы и средства. 

– Еще хочу сказать про такое 
уникальное исследуемое нами яв-
ление, как световые нити – фила-
менты. Филаментация лазерного 
излучения в воздухе и в кристал-
лической среде сопровождается 
генерацией широкого спектра. В 
ней формируется так называе-
мое терагерцевое излучение. Наш 
организм для него прозрачен. По-
этому ТГ-лучи используются при 
диагностике в приборах высокого 
разрешения. И дальнейшее из-
учение терагерцевого излучения, 
которое генерируется в процессах 
филаментации, способно сделать 
диагностическое оборудование 
более эффективным. Хотя спектр 
его применения гораздо шире, – 
говорит руководитель Иркутско-
го филиала Института лазерной 
физики СО РАН, доктор физ.-мат. 
наук Владимир Дресвянский. 

МЕДИЦИНСКИХ ФИЗИКОВ 
ГОТОВЯТ НЕ В МЕДВУЗЕ

Он называет себя учеником Ев-
гения Мартыновича. Впрочем, 

как почти все другие науч-
ные сотрудники учреж-
дения. Главная кузница 
кадров для этих лабора-
торий – физический фа-
культет ИГУ, где до от-
крытия филиала трудил-
ся и до сих пор трудится 
Евгений Федорович.

Физика – наука слож-
ная, а сейчас кадровые 
проблемы есть прак-
тически повсемест-
но. Поэтому будущих 
коллег приходится 
воспитывать едва ли 
не со школы. 

– Вот пример. С 30 июня по 
5 июля в Иркутске пройдет уже 
ХХ Международная молодежная 
конференция по люминесценции 
и лазерной физике, которая по-
священа 30-летию нашего фили-
ала. Она приняла традиции самой 
первой всесоюзной школы по лю-
минесценции, которую еще в 1969 
году в бухте Песчаной на Байкале 
организовал со своими учениками 
профессор Иосиф Парфинович, бес-
сменный декан физического фа-
культета ИГУ на протяжении более 
50 лет. Это мероприятие с элемен-
тами научной школы, с молодеж-
ными докладами. И в нем наравне 
с учеными будет представлять свой 
стендовый доклад ученик 9 класса 
иркутской школы № 17, у которого 
я был руководителем проекта, – со-
общил Владимир Дресвянский. 

В учреждении работают с бака-
лаврами и магистрантами вузов. 
А еще недавно здесь совместно с 
физическим факультетом ИГУ, с 
Институтом геохимии СО РАН и 
Иркутским областным онкологи-
ческим диспансером стали реали-
зовывать уникальную образова-
тельную программу. 

– Мы начали готовить маги-
стров по профилю «Медицинская 
физика». Уже выпустили восемь 
специалистов, которые работают в 
области лучевой терапии в медуч-
реждениях Ангарска и Иркутска. 
Дело в том, что по квалификаци-
онным требованиям работать с ра-
диологическими приборами может 
только магистр и при этом про-
фессиональный физик, – уточнил 
руководитель ИФ ИЛФ СО РАН. 

В отделениях радиологии и лу-
чевой терапии врач занимается 
лечением, а медицинский физик 
– работой с оборудованием. В стра-
не такие специалисты крайне вос-
требованы. А готовят их только в 
московском регионе, на Алтае и в 
Якутии. Сейчас решено увеличить 
число участников магистерской 
программы по этому актуальному 
направлению в ИГУ. Ученые гово-
рят, что спрос у молодежи на нее 
есть. 

 Юлия МАМОНТОВА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

щный лазер, – напо-
нает Евгений Мар-
нович. – Если нам, 
икам, нужно полу-
ь сверхвысокое дав-
ие или температуру,
на Солнце, и даже

ше – все это может 
лать лазер в лабора-
ии. 

Кстати, если про-
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ные сотрудники учреж-
дения. Главная кузница
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торий – физический фа-
культет ИГУ, где до от-
крытия филиала трудил-
ся и до сих пор трудится
Евгений Федорович.

Физика – наука слож-
ная, а сейчас кадровые
проблемы есть прак-
тически повсемест-
но. Поэтому будущих
коллег приходится
воспитывать едва ли
не со школы.

Кандидат ф.-м. наук, 
заведующий лабораторией 
лазерных систем и 
технологий Александр 
Тютрин
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   ВОПРЕКИ НЕПОГОДЕ

Прогноз погоды на 12 июня не 
испугал жителей и гостей сто-
лицы Приангарья. Кто-то преду- 
смотрительно накинул на плечи 
дождевик, у кого-то с собой был 
зонт. Народные мастера, выстро-
ившиеся широким цветастым ко-
ридором – «Иркутским Арбатом» 
в сквере Кирова, тоже подготови-
лись: едва закапает – ловко на-
крывали плоды своего творчества 
пленкой, кто-то заранее поставил 
шатер.

До начала основной концертной 
программы еще несколько часов, 
но уже сотни людей собрались на 
площади Сперанского. Под откры-
тым небом звучат народные и па-
триотические песни в исполнении 
любительских объединений, клу-
бов по интересам и творческих 
коллективов Иркутска. Это финал 
фестиваля-смотра «С песней по 
жизни», где всего было представ-
лено 33 номера.

Завершив выступление на фе-
стивальной площадке, народный 
хор «Юбилейный» продолжил 
петь. «А мы так, на ходу!» – гово-
рит баянист, поудобнее устраивая 
инструмент. В 2025 году коллектив 
отметил 40-летие.

– Конечно, возраст у нас разный, 
но вторая молодость возвращается. 
Когда пели, даже дети останав-
ливались, было очень приятно. И 
молодежь слушает, радует, что есть 
заинтересованность, – поделилась 
участница народного хора Антони-
на Похитайло.

Напротив юные сибиряки де-
монстрируют приемы самбо. 
«Самбо – это наше достояние, на-
циональный вид спорта, который 
был сформирован в Советском Со-
юзе и сейчас хорошо развивается», 
– отметил тренер спортивной шко-
лы по самбо Илья Ольховой. Ребя-
там, наблюдавшим за демонстра-
ционным выступлением, он пред-
лагает соревнование – кто больше 
отожмется. Счет пошел на третий 
десяток, а никто сдаваться не хотел.

Ближе к вечеру распогодилось, 
ожила главная сцена: участни-
ки Губернаторского симфониче-
ского оркестра под руководством 
Ильи Дербилова играют «Русский 
вальс». Песню, тесно связанную с 
историей образования современ-
ной России, исполнил Калиник Се-
менов – обладатель Гран-при фе-
стиваля-конкурса патриотической 
песни имени Иосифа Кобзона.

– День России – это один из 
моих самых любимых праздни-

ков, – говорит Вера Михайловна 
Фомина. Ребенок войны, она как 
никто другой понимает важность 
сохранения мира и единства стра-
ны. – Стараюсь участвовать во всех 
патриотических мероприятиях, 
хорошо, что сегодня на площади 
много молодых людей – это гово-
рит о том, что и для них праздник 
много значит.

Гости Иркутска – участники 
проекта «Тенора XXI века» – в 
своем выступлении отражают все 
вехи в истории России: роман-
сы 30-х, военно-патриотические 
песни и шлягеры 60-х. Наталья 
Матвейчук – одна из тех, кто под-
держивает теноров не только апло-
дисментами, но и танцем.

– Я в Иркутск приехала на сес-
сию и никогда не упускаю воз-
можности побывать на больших 
мероприятиях, – поделилась На-
талья. – Некоторые песни слышу 
впервые, другие, наоборот, знаю, а 
слышать их в живом исполнении 
мне очень нравится! Уже побывала 
на «Иркутском Арбате» – хоте-
лось все скупить! Россия – это моя 
родина, никогда отсюда не уеду, 
и этот праздник, быть на нем – 
очень важно. Свой патриотизм се-
годня я выражаю присутствием на 
концерте.

   НАША СИЛА В ЕДИНСТВЕ

Иркутская область – это Россия 
в миниатюре. Здесь проживает по-
рядка 156 национальностей, для 
которых суровая Сибирь стала ма-
лой родиной.

Гимн Российской Федерации 
открыл вторую часть празднич-
ного концерта. Символично, что 
исполнил его Академический ан-
самбль песни и пляски Российской 
армии имени Александра Алексан-
дрова, ведь именно он автор музы-
ки гимна.

С главным праздником страны 
всех поздравили губернатор Игорь 
Кобзев, депутат Государственной 
думы Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации Сергей Тен, 
первый заместитель председателя 
Законодательного Собрания При-
байкалья Кузьма Алдаров, мэр об-
ластного центра Руслан Болотов, 
участник СВО Тимофей Жила, ру-
ководитель регионального отделе-
ния Общероссийской обществен-
но-государственной организации 
«Ассамблея народов России» Але-
на Сипакова.

– Мы живем в Иркутской об-
ласти, здесь бьется сердце Вос-
точной Сибири. Здесь удивитель-
ным образом отражена вся Россия.  

 � ПРАЗДНИК  День России – самый молодой и важный праздник 
страны – встретили в Иркутске. Отметили с размахом: ярмаркой 
мастеров, фестивалем любительских коллективов, концертом и 
Хороводом дружбы.

Песня моя – Россия
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 � ГАСТРОЛИ  В День 
России на главной сцене 
Иркутска выступил 
Академический 
ансамбль песни и пляски 
Российской Армии 
имени А.В. Александрова. 
Легендарный коллектив 
посещает Приангарье не 
впервые, однако каждое 
выступление – как в 
первый раз.

– Благодаря фундаментальной 
работе двух композиторов, наших 
основателей: Александра Алек-
сандровича и его сына – Бориса 
Александровича, коллектив несет 
гордое знамя армейской культуры. 
Мы стараемся продолжать эти тра-
диции, творческий путь. Желание 
делать свое любимое дело во благо 
родины – наш основной принцип. 
Песня и является нашим оружи-
ем, – сказал начальник ансамбля 
– художественный руководитель, 
заслуженный артист России, пол-
ковник Геннадий Саченюк. 

Всего репертуар ансамбля со-
стоит из более чем 2 тыс. песен. 
На сегодняшний день в его со-
став входит свыше 300 человек. 
Они задействованы в семи твор-
ческих подразделениях: солисты, 
мужской и женский хор, оркестр, 
танцевальная группа, концертный 
эстрадный ансамбль и детская 
студия «Юные александровцы». 
На иркутской сцене выступили 95 
участников, есть среди них и ир-

кутяне. Также коллектив дал кон-
церты в Ангарске и Черемхово.

– Наша программа согласована 
с руководством «Росконцерта» и 
подобрана в соответствии с га-
строльным туром, учитывая в том 
числе региональные особенности. 
Вполне возможно, что в следу-
ющий раз мы привезем произ-
ведения иркутских композиторов, 
– отметил руководитель оркестра 
ансамбля, главный дирижер, за-
служенный артист России капитан 
второго ранга Николай Кириллов. 

Уроженец Иркутска, солист 
хора Михаил Евтюхов пришел в 
ансамбль девять лет назад, по-
сле трагических событий в исто-
рии коллектива, когда в результате 
авиакатастрофы погибло 64 алек-
сандровца.

– Думал, что останусь макси-
мум на два года – ансамбль под-
нимется, все будет у них хорошо… 
Пошел девятый год, – рассказы-
вает Михаил Евтюхов. – Ино-
гда удается совмещать театр с 

ансамблем: получается работать  
с Московской опереттой и в дру-
гих проектах, но не в ущерб ан-
самблю. Два раза ездил на передо-
вую, планируется третья поездка. 
Для солдат наш визит – это пере-
дышка, которую мы даже пред-
ставить не можем. Хочется туда 
ездить постоянно. А приезжая в 
родной город, я ценю каждую ми-
нуту здесь.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

У нас есть высокие горы, широкие 
долины, бескрайние степи и мо-
гучие реки, вечная тайга и синие 
озера. Только океана у нас нет, но 
какой океан сравнится с великим 
Байкалом? Мы твердо знаем: нам 
есть что беречь, что передать буду-
щим поколениям и чем гордиться. 
Это суверенитет России, наша сво-
бода и независимость, достиже-
ния России, промышленность, на-
ука, искусство, покорение космоса. 
Это богатства нашей истории и 
культуры, это наши нравствен-
ные ценности. День России – это 
праздник, который мы отмечаем 
с особым чувством: он объединяет 
всех граждан нашей великой стра-
ны! – сказал губернатор.

Глава Приангарья подчеркнул, 
что этот праздник особенно дорог 
в год 80-летия Победы 
в Великой Отече-
ственной войне, 
когда весь народ 
отстоял свободу 
и независимость 
государства. Се-
годня роди-
ну защищают 
участники спе-
циальной воен-
ной операции.

– Для меня как 
человека, прошед-
шего специаль-
ную военную 
о п е р а ц и ю , 
этот день 
особенный, 
ведь благо-
даря нашей 
родине я нахо-
дил в себе силы 

выполнять поставленные задачи. 
Наша сила в единстве, в нашем на-
роде, – обратился со сцены участ-
ник СВО Тимофей Жила.

Символом единения народов 
России стал Хоровод дружбы, ор-
ганизованный представителями 
Ассамблеи народов России, нацио-
нально-культурных объединений, 
казачьих обществ, учреждений 
культуры. Студенты Иркутского 
колледжа культуры научили гостей 
праздника танцевать шесть народ-
ных танцев. Среди тех, кто показы-
вал основные движения, – Роман 
Добогоев и Анфиса Жилякова.

– Мы репетировали, чтобы по-
казать участникам межнацио-
нального хоровода основные дви-
жения. Это мероприятие предна-

значено для объеди-
нения всех народов в 

единое целое. Эмо-
ции просто зашка-
ливают, я счастлив! 

– поделился Ро-
ман Добогоев.

– Это мас-
штабное па-
т р и о т и ч н о е 

м е р о п р и я т и е . 
Очень много лю-
дей хотят поуча-
ствовать в на-
шем националь-
ном хороводе, и 
гордость берет, 

– сказала Анфиса 
Жилякова.

� Мария СЛЕПЦОВА 
Фото Алексея  
ГОЛОВЩИКОВА

По профессии – артисты,  
по призванию – бойцы

СПРАВКА
Академический ансамбль песни и 
пляски Российской Армии имени А.В. 
Александрова был создан в 1928 году. 
Его первым руководителем стал про-
фессор Московской консерватории, 
генерал-майор Александр Алексан-
дров. С 1946 года ансамбль носит имя 
своего основателя. Александр Алек-
сандров – автор музыки для гимна 
Советского Союза – Российской Фе-
дерации, песни «Священная война» и 
очень многих произведений, которые 
вошли в золотой фонд композитор-
ской школы России. В 1946 году дело 
своего отца продолжил композитор 
и дирижер Борис Александров, кото-
рый возглавлял ансамбль до февраля 
1987 года. Коллектив побывал с га-
стролями в 77 странах мира.
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  ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ  
Эпопея строительства 
Байкало-Амурской 
магистрали продолжает 
пополняться новыми 
эпизодами. Строители, 
путеукладчики, 
машинисты делятся 
яркими моментами 
своей молодости. 
Житель Заларей 
Александр Солянов, 
помимо трудовых 
будней, вспоминает 
эпизод, как в ноябре 
1980 года вместе 
с машинистом 
локомотива Василием 
Мирошниковым 
предотвратил крушение 
пассажирского поезда. 

ПОМОЩНИК МАШИНИСТА

О железной дороге Александр 
Солянов не то чтобы мечтал с дет-
ства. Говорит, с одноклассниками 
после школы за компанию поехал 
в Нижнеудинск поступать в учи-
лище на специальность «помощ-
ник машиниста электровоза». 
Вскоре подошло время службы в 
армии, а после демобилизации в 
1978 году устроился в локомотив-
ное депо станции Иркутск-Сорти-
ровочный.

Бамовская страница Алексан-
дра Солянова началась с пере-
мен в личной жизни. Его молодая 
жена училась в Комсомольске-на-
Амуре, ее после окончания учебы 
направили работать на станцию 
Постышево:

– И я к ней поехал. Это был 
80-й год, самый расцвет стройки. 
Восточный участок магистрали 
строили солдатики. Корпус же-
лезнодорожных войск базировал-
ся в рабочем поселке Чегдомын, 
а у нас на станции Постышево 
стояла бригада железнодорожни-
ков, которая и занималась строй-
кой.

Профильное образование как 
нельзя кстати пригодилось Алек-
сандру Солянову на БАМе, его 
приняли на работу помощником 
машиниста тепловоза. 

– Жена по профессии строи-
тель, ей в общежитии дали ро-
скошную по тем временам ком-
нату 6 на 4 метра, там и жили, 
– вспоминает он. – А потом там 
же, на станции Постышево, нам 
выделили квартиру, жилье тогда 
строилось рекордными темпами. 
Правда, первое время в здании 
не было электричества, и мы с 
женой бегали по очереди к стро-
ителям, чтобы вскипятить чай-
ник. Бытовые неудобства никого 
не смущали, тогда вообще подоб-
ных мелочей не замечали, все-
ми двигал задор, молодые были, 
счастливые. 

  Из чего состояла тогда рабочая 
смена в депо?

– Нет-нет, когда БАМ строи-
ли, никакого депо у нас не бы-
ло. Профилактику локомотива 
или какой-либо ремонт делали 
под открытым небом. Пока не со-
единили западный и восточный 

участки, мы возили груз в ос-
новном до станции Джамку, это 
100 километров от Постышево. За 
12 часов старались вернуться до-
мой.

«РАЗВЕ ТАКОЕ ИЗ ПАМЯТИ 
ВЫКИНЕШЬ?»

  Расскажите подробности исто-
рии, когда удалось предотвра-
тить крушение поезда.

– Это было в ноябре 1980 го-
да. С грузом мы прибыли с По-
стышево на станцию Джамку. 
Машинистом был Василий Пав-
лович Мирошников, он своими 
служебными делами занимался. 
Как только состав остановился, я, 
согласно инструкции, пошел ос-
матривать тепловоз. Смотрю, по 
соседнему пути медленно, почти 
торжественно, проходит вагон-
цементовоз, а тепловоза не видно. 
Первая мысль: «Это не порядок, 
так не должно быть». Прикинул, 
что можно сделать. Сначала хотел 
взять тормозной башмак, догнать 
и остановить вагон. Но тут же от 
этой затеи отказался. На улице 
ветер, снег, да еще темно, в та-
ких условиях опасно лезть под 
движущийся вагон, можно по-
скользнуться и навсегда остаться 
на рельсах. Тогда быстро вернулся 
в тепловоз, сообщил о ЧП Васи-
лию Павловичу, он хоть мужик и 
бывалый, но в лице, смотрю, из-
менился. Дело-то серьезное. Васи-
лий Павлович дал команду отце-
пляться от своих вагонов, которые 
мы привезли. Я соскочил на зем-
лю, бросил два башмака и побежал 
в хвост состава, чтобы закрепить 
свои вагоны. Проследил, чтобы 
вагоны накатились на башмаки, 
и побежал к тепловозу. Оператив-
но отцепились и, будем говорить, 
во весь дух помчались в западную 
горловину, чтобы обогнать вагон. 

Через некоторое время уже по пу-
ти, с которого ушел цементовоз, 
погнались за ним.

Повторю, было очень темно, 
снег, ветер – ничего не видно. Це-
ментовоз, набирая ход, ушел уже 
далеко. 

В то время железнодорожные 
составы не были оборудованы свя-
зью, мы просто-напросто никого 
не могли предупредить о чрез-
вычайной ситуации. На БАМе су-
ществовал такой порядок. Допу-
стим, мы прибываем на станцию 
Джамку, дежурные созваниваются 
и только после этого отправляют 
следующий поезд. Невероятно на-
прягало то, что за нами вслед мог-
ли отправить пассажирский поезд. 
Отправили его или не отправили, 
мы не знали. Поэтому нам нужно 
было во что бы то ни стало до-
гнать «сбежавший» вагон и вы-
вести его на другой путь. Мы 
гнали, что называется, на всех 
парах, наконец увидели цементо-
воз в свете прожектора. Василий 
Павлович добавил ход, но малень-
ко не рассчитал, удар получился 
сильный. Сцепились мы довольно 
жестко. Василий Павлович стоя 
управлял локомотивом и во время 
грубого сцепления ударился о ци-
линдр воздухораспределителя, 
разбив до крови себе лицо. Я мо-
ментально сбегал к вагону, обсле-
довал, автосцепки были в норме, 
и мы погнали обратно на Джамку, 
чтобы вывести этот цементовоз 
на другой путь. Как только завер-
шили маневр, показался прожек-
тор пассажирского поезда. Сколько 
длилась наша погоня за цемен-
товозом, не скажу, может, 10–15 
минут. Мы не засекали время, но 
казалось, что прошла вечность. На 
тот момент все решали даже не 
минуты – секунды…

После того как дежурные согла-
совали между собой порядок дви-

За минуту 
до крушения состава
Железнодорожники остановили
вагон-цементовоз, который мчался 
навстречу пассажирскому поезду

Горючее в ведре – вот и весь обогрев зимой

Бамовский поезд
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жения составов, мы двинулись 
обратно на Постышево. И все бы 
прошло, может быть, даже не-
заметно, если бы не эта травма 
у Василия Павловича. Маши-
нист-инструктор, конечно, сразу 
заметил ее, и, естественно, воз-
ник вопрос: «Откуда?» Бригада 
выезжала в нормальном состо-
янии, а тут вдруг у машиниста 
разбито лицо – это ЧП. Тут же 
собрали оперативное совещание, 
начальник станции Мишанин, 
машинист-инструктор Влади-
мир Швец начали расследова-
ние.

Пришлось рассказать, что ло-
вили сбежавший вагон. Влади-
мир Александрович Швец по-
хвалил нас за грамотные дей-
ствия, а потом подал рапорт на-
чальнику Ургальского отделения 
временной эксплуатации Ма-
лериусу на поощрение экипажа 
тепловоза. Но неведомым обра-
зом рапорт затерялся, а в итоге 
дело спустили на тормозах. 

Помню, однажды Василий 
Павлович говорит мне: «Санька, 
знаешь, они побоялись. Дежур-
ным по станции, с которой сбе-
жал вагон, был солдатик из бри-
гады железнодорожных войск. 
Значит, кто-то из его коман-
диров не досмотрел. А если бы 
началась шумиха, естественно, 
то папахи полетели бы. Поэтому 
рапорту не дали ход, в целом 
историю постарались забыть. А 
через несколько лет у нас забо-
лела дочь, и мы уехали оттуда.

 Непонятно было, откуда вагон 
взялся, и почему, собственно, 
это произошло?

– По опыту работы сделали 
заключение, что, скорее всего, 
вагон плохо закрепили башма-
ком или же совсем не закрепили 
на станционных путях в Джам-
ку. Когда начался ветер, он по-
тихоньку тронулся в сторону 
Комсомольска-на-Амуре. Там, 
со стороны Джамку, небольшой 
такой уклон, он мог укатиться 
очень и очень далеко.

 Представим наихудший сце-
нарий развития событий. Что 
могло случиться, крушение?

– Конечно, крушение. Это бы-
ла бы большая катастрофа. Вагон 
был полностью загружен цемен-
том, а это порядка 80 тонн, плюс 
22 тонны весит тара. Представь-
те таран весом больше 100 тонн, 
и эта «игрушка» разгонялась 
навстречу пассажирскому по-
езду. Там недалеко мост через 
реку Амгунь, вагон вполне успел 
бы доехать до туда. Последствия 
катастрофы даже сложно пред-
ставить.

 В ы до пенсии проработали 
на железной дороге?

– Да. Ушел в 2000 году, сейчас 
занимаюсь своим делом, орга-
низовал небольшой автосервис 
по ремонту автомобилей.

Собственно, вся история 
вспомнилась недавно, когда мне 
вручили юбилейную медаль 
«50 лет начала строительства 
БАМа». Приятно, что помнят о 
нас, а мы помним магистраль 
как один из самых ярких эпизо-
дов своей молодости.

 Борис СЛЕПНЕВ
Фото из архива Александра 
Солянова

 22 ИЮНЯ – ДЕНЬ 
ПАМЯТИ И СКОРБИ  
«Мне повезло и не 
повезло первым 
сообщить страшную 
новость о войне, – 
вспоминал Лев Петрович. 
– Я, тогда 19-летний 
дежурный читинского 
радио, ранним утром 22 
июня 1941-го привычно 
готовился к эфиру, когда, 
как обухом по голове, 
известие о вероломном 
вторжении гитлеровских 
захватчиков».

На следующий день на стол ру-
ководства легло заявление Льва 
Перминова: «Прошу уволить по 
собственному желанию в связи с 
уходом на фронт». Вскоре в числе 
добровольцев его сначала отпра-
вили на артиллерийские курсы, а 
затем в действующую армию. 

«Командир пулеметного взвода 
гвардии младший лейтенант Пер-
минов проявил мужество и от-
вагу...». Такие благодарственные 
письма от военного командования 
получали в далеком забайкальском 
селе Калбукал родители Льва – Петр 
Васильевич и Ульяна Ефимовна. 
Отец, старый солдат, прошедший 
первую мировую и гражданскую, 
сердцем чувствовал, какую смер-
тельную опасность представляет 
каждый бой, и испытывал закон-
ную гордость за сына. Сам Лев в 
письмах домой не распространял-
ся. В минуты затишья чирканет 
пару успокаивающих строк: «Бьем 
фрицев и гоним их с нашей земли! 
Жив, здоров, ваш Лев». 

Все же однажды, когда пришла 
очередная выписка из наградного 
листа о том, что «младший лей-
тенант Перминов со своим взводом 
стойко удерживал рубеж от атак 
немецких танков, уничтожив при 
этом пехоту противника», отец по-
просил: «Дорогой Левушка! Знаем, 
что тебе не до писем, идут крово-
пролитные бои. Но хотя бы в двух 
словах о том, как вы устояли в не-
равном бою с танками».

Об этом бое на плацдарме ре-
ки Нарев вспомнили спустя годы 
на встрече однополчан в Москве 
майор запаса Лев Петрович Пер-
минов и генерал-майор в отставке, 
Герой Советского Союза Иван Гри-
горьевич Кобяков, в ту пору ко-
мандир батальона 1-й гвардейской 
мотострелковой бригады. Плечом 
к плечу они прошли огонь и воду, 
освобождая Белоруссию, Румынию, 
Польшу, сражаясь за Бобруйск и 
Нарву – часть стратегической Бело-
русской операции. 

Здесь принял бой взвод Перми-
нова, получивший приказ на рас-

свете огнем с фланга отвлечь удар-
ные силы противника и маневром 
прорываться в город. Удар по пози-
циям немцев был дерзкий, немцы 
ожесточенно сопротивлялись, бои 
шли за каждую улицу. Внезапный 
прорыв взвода Перминова с фланга 
и русское ура внесли перелом. 

За это сражение майор Кобя-
ков был удостоен высшей награды 
– Звезды Героя Советского Союза. 
А потом было взятие неприступ-
ной Нарвы – ворота в Эстонию, 
в 150 км от Ленинграда. Гитлер 
Нарву приказал удерживать зуба-
ми, бросив отборные элитные ча-
сти. Этот небольшой клочок земли 
имел огромное стратегическое зна-
чение, неслучайно немцы образно 
оценивали сражение как пистолет, 
приставленный к виску. Фашисты 
бросили в атаку колонну танков, на 
их пути встали гвардейцы взвода. 

– Это вам не Париж, господа 
фрицы! – кричал возбужденный 
Перминов. – Это вы по Европе па-
радом прошли, а здесь одна дорога 
– в преисподнюю.

Сражение получило название 
ужасного побоища, главный итог 
– фашисты были отброшены. С На-
рвы началось освобождение При-

балтики. Командир взвода Перми-
нов за храбрость и мужество был 
награжден орденом Красной Звезды 
и повышен в звании. Впереди жда-
ли другие героические сражения 
вплоть до взятия Рейхстага. 

Вернувшись с фронта, боевой 
сибиряк вскоре переехал в Иркутск, 
его вторым домом стало областное 
радио, где раскрылся недюжинный 
талант Перминова. Вездесущий ре-
портер освещал все крупнейшие 
события, а тогда поистине истори-
ческих хватало – это Иркутская и 
Братская ГЭС, возведение молодых 
городов Ангарск, Шелехов, Усть-
Илимск... И всюду неутомимый 
мастер эфира считал делом чести 
быть первым. Он и в спортивном 
радиорепортаже стал пионером, его 
футбольно-хоккейные трансляции 
с главного стадиона с затаенным 
дыханием слушали даже домо-
хозяйки, далекие от спортивных 
страстей. Перминова приглаша-
ли на всесоюзное радио в качестве 
спортивного комментатора, в ответ 
неизменное: «Сибирь – моя жизнь. 
Без Иркутска и Байкала себя не 
представляю».

 Павел КУШКИН

Войну встретил
у микрофона

КОММЕНТАРИЙ
Александр БАРСУКОВ, 
генерал-майор авиации, 
главный арбитр турнира по 
мини-футболу памяти Льва 
Перминова с 2022 года:

– В студеном январе 1990 года Льва 
Петровича не стало. Той же осенью по 
инициативе журналиста Павла Кушкина 

родился ежегодный турнир его имени 
по мини-футболу среди любительских 
команд, ставший культовым, самым мас-
совым, поистине народным соревнова-
нием, в котором принимают участие де-
сятки коллективов со всего региона – от 
южной Слюдянки до северного Бодайбо. 
Представляете масштабность? Аналога 
в России нет. 
В молодости мне довелось сыграть в фут-
бол в армейских соревнованиях на зна-

менитой арене московских Лужников. 
Впечатление незабываемое. Но турнир 
Льва Перминова нечто большее. Как и 
сама его личность. Турнир его имени – 
святая память, а лично для меня – боль-
шая честь и ответственность.
Ныне в начале сентября в Иркутске со-
стоится 36-й. В год 80-летия Великой 
Победы организаторы приложат макси-
мум усилий, чтобы турнир был достоин 
имени славного сына России. 


Имя легенды иркутской журналистики, непревзойденного спортивного 
радиокомментатора Льва Петровича Перминова (1922–1990), навечно 
вписано в летопись Великой Отечественной войны. Сибиряк, пройдя сквозь 
пекло сражений, завершил боевой путь у стен Берлина в мае 1945-го.



OGIRK.RU20 18 июня 2025 № 66 (2856) БЩЕСТВО

– Мы популяризируем тради-
ционные семейные ценности. С 
помощью соцсетей, современно-
го медиаконтента рассказываем 
истории семей, которые прожива-
ют на территории Иркутской об-
ласти, – пояснил автор проекта 
Владислав Быков.  

На данный момент отснято семь 
из 10 роликов с участием жителей 
Иркутска, Тайшета, Черемховско-
го, Боханского районов. Участники 
проекта были отобраны в рамках 
конкурса в декабре 2024 года. Каж-
дая семья уникальна, но всех их 
объединяет трепетное отношение 
к своим близким. 

– Наибольшее впечат-
ление на меня произвела 
история Федора Терен-
тьевича из села Саянское 
Черемховского района. В 
1943 году он вернулся с 
фронта слепым. Однако 
это не помешало ему соз-
дать большую и крепкую 
семью с Аксиньей Дми-
триевной, в которой со 
временем появилось де-
вять ребятишек. Само-
го Федора Терентьевича 
уже нет в живых, но о 

нем помнят все его дети, внуки и 
правнуки. Все они чтят историю 
любви своих предков, – отметил 
Владислав Быков. 

По его словам, задача проекта 
в том, чтобы зрители лишний 
раз вспомнили о своих близких 
– родителях, бабушках, дедуш-
ках, позвонили им, пообщались, 
встретились. Освежили в памяти 
объединяющие их моменты и еще 
раз осознали, какое важное значе-
ние играет в их жизни семья. 

«Для меня семья – моя под-
держка», – рассказала Асия Дамбу-

ева из Боханского района. 
У девушки есть муж и 
два сына, но она до сих 
пор с трепетом вспоми-
нает время, проведенное 
с родителями и двумя се-
страми: 

– Даже если я где-то 
ошиблась, родители все 
равно говорили: «Моло-
дец! Ты отлично спра-
вилась!». Естественно, я 
воодушевлялась, больше 
начинала верить в себя. 
Я считаю, что все, чего 
мне удалось добиться в 

жизни, стало возможным именно 
благодаря моей семье. 

Владислав Быков занимается 
проектом «Два слова» со своей не-
вестой. Вместе они выбирают ге-
роев для съемки, договариваются о 
встрече, проводят съемки, монти-
руют и размещают в социальных 
сетях. Самым сложным является 

логистика – к местам съемок пара 
добирается самостоятельно. Часто 
– на общественном транспорте. Но 
все трудности, по их признанию, 
затмевают отклики от героев и 
зрителей в социальных сетях.

 � Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото из архива  
Владислава Быкова 

	� ЭКСПОНАТ
Туристический	поток	в	
Иркутском	областном	
архитектурно-
этнографическом	музее	
«Тальцы»	в	прошлом	
году	увеличился	
на	17%.	По	словам	
директора	Владимира	
Тихонова,	это	связано	
с	открытием	новых	
экспозиций,	аналогов	
которым	нет	в	мире,	а	
также	с	обновлением	
событийного	календаря	
музея.

Растущий поток посетителей 
музея связан с открытием в про-
шлом году Московской тракто-
вой зоны.

– Появились уникальные экс-
позиции, – говорит Владимир 
Тихонов. – Например, «Волост-
ная управа», где расположены 
зал суда и сельский сберега-
тельный банк. Недавно мы при-
обрели телеграф 1917 года и в 
ближайшее время оборудуем 
комнату телеграфиста и поста-
вим телеграфные столбы. 

В «Тальцах» в деревянном зод-
честве также представлены 
культовые объекты всех ос-
новных мировых конфессий: 
христианские церкви, мусуль-
манская мечеть, синагога и 
буддийский храм. И сегодня 
ведется строительство католи-
ческого костела. 

– В переселенческой зоне мы 
приступили к строительству 
экспозиции периода Столы-
пинской реформы, – продолжа-
ет Владимир Тихонов. – Сейчас 

у нас в тестовом режиме рабо-
тает белорусская усадьба. Для 
ее обустройства мы из Бреста 
привезли икону в белорусском 
иконописном стиле, пояса, 
рушники, посуду, прялки. И 
конечно, подсмотрели там ин-
терьер. 

Также в Тальцах построили дом 
голендра. Он интересен тем, что 
это единственный объект, где 
есть земляной пол. 

– Сейчас мы приступили к стро-
ительству усадеб татарского и 

украинского переселенца. Так-
же у нас уже идет формирование 
внутреннего экспозиционного 
пространства и инфраструкту-
ры татарской мечети из Жига-
ловского района, – перечисляет 
директор.

Деревянное здание пожарной 
каланчи, воссозданное по ана-
логу Усольского пожарного 
депо 1902 года, – еще один ин-
тересный объект, который по-
явился в трактовой зоне. Здесь 
собрана уникальная коллекция 
пожарных насосов, которые 
раньше называли пожарными 
трубами. 

А рядом, в помещениях пожар-
ной каланчи работает стекло-
дувная мастерская, в которой 
каждую субботу и воскресенье 
проводится мастер-класс «Тай-
ны стеклодува». Дело в том, что 
музей расположен на бывших 
землях Тальцинского стеколь-
ного завода. Благодаря обору-
дованной специальными печа-
ми мастерской можно узнать, 
что такое стекло, как с ним ра-
ботать.

Также в музее воссоздана ба-
зарная площадь, где прода-
ются уникальные авторские 

сувениры и проводятся ма-
стер-классы.

– Чтобы закончить трактовую 
зону, нам нужно еще два года, а 
вот переселенческую зону мы 
планируем запустить к концу 
следующего лета, – рассказал 
Владимир Тихонов. – Эта зона 
увековечит деяния выдающе-
гося государственного деятеля 
Российской империи Петра Ар-
кадьевича Столыпина. Сейчас 
рассматриваем и другие вопро-
сы: развитие Илимского остро-
га, строительство Бурятского 
православного миссионерского 
стана, улуса-зимника, а также 
уже идет проектирование непо-
средственно аутентичной копии 
Аларского дацана.  

В музее также воссоздан ком-
плекс Троицкой церкви с домом 
священника и богадельней. 
Здесь проходят не только служ-
бы по религиозным праздни-
кам, но также можно обвенчать-
ся и провести обряд крещения.

Подробнее узнать о мероприя-
тиях, которые проходят в «Таль-
цах», можно в событийном ка-
лендаре на сайте музея. 

 � Елена ОРЛОВА

ТАЙНЫ	СТЕКЛОДУВА	И	ОБРЯД	КРЕЩЕНИЯ
МУЗЕЙ «ТАЛЬЦЫ» ОБНОВИЛ СОБЫТИЙНЫЙ КАЛЕНДАРЬ ДЛЯ ТУРИСТОВ

	� ПРОЕКТ  Восьмого июля, в День семьи, любви 
и верности, в Иркутске рядом с Домом молодежи 
пройдет премьерный кинопоказ роликов, созданных 
в рамках проекта «Два слова». Он стал победителем 
Всероссийского конкурса молодежных проектов 
«Росмолодежь.Гранты» на форуме «Байкал»  
2024 года.

Два слова о семье Два слова о семье 

 В 2024 году на форум «Байкал» был высокий кон-
курс – 10 человек на место, в этом году ожидаем до  
8 тысяч заявок. По итогам нынешнего отбора, уча-

стие смогут принять 600 лучших – представители Иркутской 
области, других регионов России и зарубежных стран. Поручил 
выделить не менее половины квот молодым людям из Прианга-
рья. Это отличная возможность для них заявить о себе, полу-
чить новые знания и найти единомышленников.

Игорь КОБЗЕВ, губернатор Иркутской области 

СКАНИРУЙ

Видеоролики  
проекта смотрите  

по ссылке
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   УМНЫЕ НАКЛЕЙКИ 

Автор проекта – ирку-
тянин Илья Зуев. Сам он 
человек незрячий, но пре-
красно ориентируется в го-
роде и помогает людям с 
проблемами зрения адап-
тироваться к условиям 
окружающей среды, в том 
числе и к жизни в мегапо-
лисе:

– В прошлом году на фо-
руме «Байкал» я выиграл 
грантовый конкурс от ми-
нистерства молодежной 
политики региона на обо-
рудование туристической 
«Зеленой линии» стикера-
ми с рельефной наклейкой 
и проведением инклюзив-
ных экскурсий для незря-
чих и слабовидящих людей 
в возрасте от 18 до 35 лет. 

Проект «Интерактивный 
туристический маршрут» – 
это словесное описание па-
мятников архитектуры. Он 
помогает незрячим людям 
представить внешний вид 
достопримечательностей. С 
помощью умных рельефных 
наклеек они могут полу-
чить визуальное описание 
памятника и краткую исто-

рическую справку. В центре 
Иркутска размещено 60 та-
ких наклеек. 

Основные точки очеред-
ной экскурсии – памят-
ник Александру III, Вос-
точно-Сибирский отдел 
Императорского Русского 
Географического общества, 
здание Иркутского акаде-
мического драмтеатра им. 
Н.П. Охлопкова, Белый дом, 
памятник Ленину. 

– Цель проекта – чтобы 
ребята получили как мож-
но больше впечатлений, 
которых им так не хва-
тает, – продолжает Илья 
Зуев. – Я потерял зрение 
в 19 лет и решил, что сде-
лаю все, чтобы моя жизнь 
была яркой, насыщенной. 
Сегодня мы проводим со-
ревнования, где ребята по-
казывают, как они с помо-
щью смартфонов ориенти-
руются, решают свои жиз-
ненные, бытовые задачи. 
В планах – адаптировать 
тифлокомментариями Бо-
танический сад, чтобы не-
зрячие люди узнали, как 
выглядят редкие сибирские 
растения. Было бы здорово, 
если бы подобные техно-

логии появились и в музее 
«Тальцы».

Илья занимается изго-
товлением корпусной ме-
бели, учится в универси-
тете. Его специализация 
– социализация людей с 
инвалидностью, он ведет 
курсы в Иркутском Обще-
стве слепых. На занятия 
приходят в том числе и 
ветераны СВО, получившие 
травмы глаз.

В планах активистов 
– оборудовать тифлоком-
ментированием лавочки 
в сквере Кирова, где будут 
звучать произведения ир-
кутских авторов. 

– Мы хотим, чтобы на 
Верхней Набережной за-
звучали легенды об озере 
Байкал, – делится плана-
ми Юлия Микитюк, автор 
литературного проекта, по-
мощница Ильи. – Также 
будет адаптирован для не-
зрячих филиал Музея горо-
да Иркутска «Солдаты Оте- 
чества». Проект посвящен 
80-летию Великой Победы. 

   ПРИНЦИП 
   «РАВНЫЙ-РАВНОМУ»

В назначенный день у 
памятника Александру III 
собираются люди с про-
блемами зрения и волон-
теры. Со стороны похоже 
на обычную экскурсию, и 
только белые трости под-
черкивают, что экскурсан-
ты – люди особенные. Ту-
ристы подходят к стенду, 
подносят смартфоны с тех-
нологией NFC к наклейке и 
через стандартный браузер 
открывают нужный ресурс 
со справкой о достоприме-
чательности.

– Здесь присутствуют 15 
человек, это иркутяне и го-
сти из Шелехова. Нам важ-
но, чтобы ребята больше 
узнали об истории города, 
окунулись в нее, – гово-
рит профессиональный гид 
Ксения Дуля. – Для сопро-
вождения незрячих и сла-
бовидящих мы привлекаем 
волонтеров. А сейчас перей- 
дем дорогу и продолжим 

экскурсию у Белого дома. 
Внимание – на дороге не-
большая лужица.

– Я впервые занимаюсь 
сопровождением незрячих. 
У них другое восприятие 
мира. Учусь в медицинском 
колледже на медсестру, 
стремлюсь узнать что-то 
новое, чтобы помогать лю-
дям, – говорит волонтер 
Настя Матвеева.

У здания исторического 
отдела Иркутского област-
ного краеведческого музея, 
выполненного в мавритан-
ском стиле, необычная экс-
курсия останавливается. 
Ксения рассказывает инте-
ресные факты:

– Белый дом – ныне зда-
ние ИГУ и красное кирпич-
ное здание краеведческого 
музея расположены прак-
тически напротив друг 
друга. Но ирония судьбы в 
том, что в красном здании 
во время Гражданской во-
йны 1918 года обосновались 
белые войска. А Белый дом, 
напротив, обороняли крас-
ные. 

Попутно Ксения объяс-
няет, почему улица Карла 
Маркса раньше называлась 
Большой, и как деревянные 
дома в старинном Иркутске 
постепенно заменялись на 
каменные строения.

У здания драмтеатра 
экскурсанты интересуют-
ся историей создания этого 
памятника архитектуры и 
тем, как зарождалась теа-
тральная жизнь в губерн-
ском городе. После экскур-
сии они делятся впечатле-
ниями.

– Важно соблюдать 
принцип «равный-равно-
му», когда незрячие сами 
тестируют то, что для них 
делают, – уверен 34-лет-
ний Александр Супрунов. 
– Умные стикеры можно 
внедрить в разные сферы 
жизни, и это значительно 
облегчит жизнь людям с 
проблемами зрения.

Мужчина занимает-
ся фрилансом, оказывает 
юридические услуги и по-
могает тестировать умные 
стикеры с навигацией. 

Вячеслав Ильичев, 
участник экскурсии, тоже 
остался ею доволен. Он рас-
сказал, что потерял зрение 
в результате заболевания.

– Я учился несколько лет 
в колледже Кисловодска по 
специальности «лечебный 
массаж». В марте вернул-
ся в Иркутск, сейчас ищу 
работу, хожу в спортзал, 
слушаю книги, «смотрю» 
фильмы. Телефон как тех-
ническое средство очень 
помогает. Если оценивать 
в Иркутске безбарьерную 
среду по десятибалльной 
шкале, поставлю семь. В 
Модном квартале она удоб-
ная, но есть места, где пе-
редвигаться сложновато. 
Есть над чем работать.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Особенные туристы  
В Иркутске проходят экскурсии  
для незрячих людей

Экскурсия для людей с нарушением зрения проводится 
с применением смартфона, рельефной наклейки с NFC и 

интерактивного путеводителя

 � ПРОЕКТ  Уникальные 
экскурсии для людей 
с нарушениями 
зрения проходят в 
Иркутске. Участники 
исследуют исторические 
и культурные 
достопримечательности 
с помощью современных 
технологий – 
смартфонов, 
рельефных наклеек 
и интерактивного 
путеводителя.
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   ОКОЛО 200 МОЛОДЫХ 
   МУЗЫКАНТОВ СО ВСЕЙ 
   СТРАНЫ

 Æ Александр Евгеньевич, в чем 
отличие фестиваля «Ангара-
Джаз» от «Джаза на Байкале»?

– «Ангара-Джаз» имеет совсем 
иной формат, другое наполнение 
и миссию. Идея молодежного фе-
стиваля-форума возникла у на-
шего губернатора Игоря Иванови-
ча Кобзева и народного артиста 
РФ Игоря Михайловича Бутмана. 
Напомню, что в регионе уже 20 
лет проходит «Джаз на Байкале», 
который сформировал публику и 
целое фестивальное движение. Под 
патронатом маэстро мы проводим 
его в рамках джазового конкурса, 
поэтому Игорь Михайлович отме-
тил, что сейчас в регионе возни-
кает такая благодатная почва, где 
можно создавать новые проекты. 
«Ангара-Джаз» – это в первую 
очередь молодежный фестиваль. К 
нам приезжает около двухсот мо-
лодых музыкантов со всей страны, 
среди них уже сформировавшиеся 
исполнители и яркие творческие 
коллективы, хотя еще не очень 
раскрученные. И мы даем возмож-
ность им выступить на большой 
сцене перед огромным количе-
ством людей.

 Æ При этом выступления еще и 
доступны для молодых зрите-
лей.

– Одна из особенностей фести-
валя «Ангара-Джаз» заключается 

еще и в том, что он проходит в 
музее под открытым небом «Таль-
цы» на берегу Ангары. И наши 
зрители, покупая билет на днев-
ную программу фестиваля, полу-
чают доступ не только к концертам 
молодых исполнителей, но и ко 
всей экспозиции музея. На фести-
валь «Ангара-Джаз» приезжают 
семьями: с детьми и родителями. 
И каждому есть чем заняться, ведь 
в программе не только выступле-
ния 200 лучших музыкантов со 
всей России, но и более 40 мастер-
классов, развлекательные игры, 

подарки, лекторий с хедлайнерами 
фестиваля. 

   ХЕДЛАЙНЕРЫ ФЕСТИВАЛЯ

 Æ На «Ангару-Джаз» приезжают и 
звезды, причем не только джазо-
вые музыканты.

– Да, вторая составляющая фе-
стиваля – это концерты уже при-
знанных музыкантов. В первый 
день у нас традиционно выступает 
Игорь Бутман с Московским джа-
зовым оркестром. Также этим ве-
чером на сцену поднимутся джа-
зовая вокалистка Варвара Убель и 
трио Марка Уитфилда из США. Во 

второй день фестиваля мы тра-
диционно приглашаем коллектив, 
который не является в чистом ви-
де джазовым и расширяет формат 
зрительской аудитории. В про-
шлый раз у нас был Леонид Агу-
тин, а в этом году мы пригласили 
группу Uma2Rman, которая очень 
давно не была в наших краях. И 
вот в «Тальцах» можно будет по-
слушать любимые композиции в 
сопровождении джазового орке-
стра, с которым группа приедет к 
нам. 

 Æ Удачно, что фестиваль будет 
проходить в разгар туристиче-
ского сезона. 

– Событийный туризм в нашем 
регионе активно развивается, и 
наш фестиваль – яркое тому под-
тверждение. Уверен, что с каждым 
годом культурная и туристическая 
составляющая будет только уси-
ливаться. Люди, однажды побывав 
на этом уникальном музыкаль-
ном празднике, будут возвращать-
ся снова – уже целенаправленно, 
планируя поездку именно под да-
ты фестиваля. Поскольку по все-
му миру музыкальные фестивали 
давно стали не просто культурны-
ми событиями, а мощными драй-
верами туристического потока и 
экономического роста.

   ДЖАЗОВЫЙ ДЕСАНТ 
   ПО ГОРОДАМ 

 Æ Чем еще формат «Ангары-
Джаз» будет отличаться от 
прошлого года?

– Прежде всего широкой гео-
графией. В прошлый раз у нас было 
только два дня в «Тальцах». Нын-
че мы отправимся с концертной 
программой «Джазовый десант» 
по городам Иркутской области. 
Таким образом, жители и гости 
региона смогут услышать живую 
джазовую музыку, познакомиться 
с лучшими молодыми коллекти-
вами со всей страны и почув-
ствовать атмосферу современного 
культурного события прямо у себя 
дома. А в Иркутске смогут еще и 
потанцевать, потому что мы го-
товим совместную программу с 
хореографическими коллективами 
города. 

 Æ Фестивалю «Джаз на Байкале» 
в этом году 20 лет, расскажите, 
что изменилось в регионе за эти 
годы?

– В Иркутске сформирована 
джазовая среда. Об этом говорят 
многие, в частности Игорь Бут-
ман, который масштабно разви-
вает джаз по всей нашей стране. 
Он либо сотрудничает на местах 
с такими энтузиастами, как мы, 
потому что мы сразу постара-
лись задать нашему фестивалю 
определенный уровень, пригла-
шая на него лучших музыкантов 
мира. Либо если таких людей нет, 
приходит туда своей командой, 
как это случилось в Красноярске. 
Сейчас Игорь Михайлович даже 
создает на Сахалине джазовый  
оркестр. 

СЕЛ

БЩЕСТВО

«Ангара-Джаз» – новый 
магнит событийного туризма 

 � ФЕСТИВАЛЬ  В середине июля жителей Приангарья ждет крупное 
музыкальное событие. С 12 по 13 июля в музее «Тальцы», а с 18 по 24 июля – 
в Иркутске, Шелехове, Братске и Усть-Куте состоится второй Всероссийский 
молодежный музыкальный фестиваль-форум «Ангара-Джаз». Проект реализует 
фонд «Джаз на Байкале» и фонд Игоря Бутмана при поддержке правительства 
Иркутской области и Президентского фонда культурных инициатив. Подробнее 
в интервью «Областной» рассказал пропагандист джаза, пианист, президент 
фонда «Джаз на Байкале» и директор фестиваля «Ангара-Джаз» Александр 
Филиппов. 

Александр Филиппов и Игорь БутманАлександр Филиппов и Игорь Бутман
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МАЛАЯ Р    ДИНАПЕРСОНА Н    МЕРА

БЩЕСТВО

Кстати, «Ангара-Джаз» пока-
зывает, как много в нашей стране 
молодежи, которая играет новый, 
современный джаз. Иркутск не 
исключение. Если раньше у нас 
было мало джазовых коллективов, 
и молодежь уезжала из регио-
на, то сейчас ситуация меняется. 
Есть достойные команды. Один из 
ярких примеров – Джазовый ор-
кестр Иркутской филармонии под 
руководством Алексея Завьялова, 
который сейчас собирает полные 
залы. На самом деле большой ор-
кестр – это уже показатель того, 
что джазовая жизнь в регионе 
существует. У нашего коллектива 
«Доктор Джаз» тоже своя публи-
ка, мы работаем в Иркутском му-
зыкальном театре им. Загурского, 
участвуем в создании джазовых 
постановок. Например, «Мэри 
Поппинс» на сцене уже восемь 
сезонов! Возникают разные фор-
маты, и людям это очень нравит-
ся. И благодаря этому молодежь 
остается в Иркутске, понимая, что 
здесь можно творить, расти и раз-
виваться.

   ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ РОСТ 
   ДЛЯ ИСПОЛНИТЕЛЕЙ

 Æ Важно, что у нас в рамках фести-
валя проходит конкурс, который 
становится трамплином для 
многих молодых исполнителей. 

– Да, миссия нашего фестиваля 
– создать условия для профессио-
нального роста молодых джазовых 
исполнителей, расширить доступ к 
качественной культуре в регионах 
и укрепить позиции джаза как жи-
вого, развивающегося искусства. И 
мы уже видим результаты своей 
работы. Например, многие ребя-
та, которые когда-то участвовали 
в конкурсе в рамках фестиваля 
«Джаз на Байкале», сегодня сами 
становятся хедлайнерами. Напри-
мер, Варвара Убель из Новосибир-
ска, которая в этом году приедет к 
нам на «Ангару-Джаз» и высту-
пит вместе с оркестром Игоря Бут-
мана. Или иркутский саксофонист 
Игорь Сендеров, который сейчас 
уже сотрудничает с Денисом Ма-
цуевым. Нам приятно, что многие 
наши участники уже настоящие 
звезды.  

 Æ Каким вы видите развитие джаза 
в Иркутске?

– На мой взгляд, сегодня Иркут-
ску не хватает профильного обра-
зовательного учреждения, которое 
бы системно развивало джазовую 
культуру. Так, Игорь Бутман ос-
новал в Москве Академию джаза, 
и по ее примеру появились подоб-
ные учреждения в Новокузнецке, 
на Сахалине. Мы очень надеемся, 
что подобный центр откроется и 
в Иркутске. И в нем будет образо-
вательная программа по джазу, а 
также направления, связанные с 
музыкальной индустрией: звуко-
режиссурой, медиапродакшеном и 
культурным менеджментом.

Кроме того, городу необходима 
трансформируемая площадка, спо-
собная принимать джазовые кон-
церты разного формата – от ка-
мерных клубных вечеров до боль-
ших фестивальных выступлений. 
Это важный шаг к развитию куль-
турной инфраструктуры региона.

 � Елена ОРЛОВА 
Фото из архива фестиваля  
«Ангара-Джаз»

Воскресным утром 15 июня на 
кладбище в село Пивовариха Ир-
кутского района к месту захоро-
нения Юрия Абрамовича приеха-
ли его соратники и родные, кто 
вместе с ним прошел непростой 
путь. До того, как Ножиков воз-
главил регион, в течение 30 лет 
он строил электростанции по всей 
Сибири. В частности, отвечал за 
возведение Ново-Иркутской ТЭЦ, 
которая обогревает Иркутск и в 
настоящее время. 

– Огромное чувство благодар-
ности у меня ко всем, кто пом-
нит моего отца. Мне он запом-
нился веселым, он очень много 
знал, всегда поражал меня своей 
эрудицией. Главное – умел радо-
ваться жизни и находить общий 
язык с людьми разных возрас-
тов и профессий, – вспомни-
ла Татьяна Хомякова, дочь Юрия 
Абрамовича. 

В 1991 году президент РФ Борис 
Ельцин назначил Юрия Ножико-
ва главой администрации Иркут-
ской области, а в 1994-м жители 
региона избрали его губернато-
ром. С благодарностью люди гово-
рят о «ножиковских надбавках» 
для бюджетников, достоянием 
Приангарья считается низкий та-
риф на электроэнергию, который 
он сумел отстоять на высочайшем 
профессиональном уровне.

– По человеческим меркам пе-
риод, когда он возглавлял Иркут-
скую область, в общем-то, отно-
сительно небольшой. А по госу-
дарственному масштабу это целая 
эпоха, потому что это был период 
становления российской государ-
ственности, – поделился мнением 
Владимир Татарников, соратник 
Юрия Ножикова.

Люди помнят белую «Ниву» 
первого губернатора, на которой 
он ездил, легендами стали исто-
рии, как политику дарили рас-
чески, его часто видели на рынке. 
Земляки отзываются о нем как о 
человеке чести, преданном своему 

делу, отмечают его скромность и 
порядочность. 

– Я очень часто, встречаясь в 
магазинах с продавцами, с офи-
циантами в кафе, с таксистами, 
спрашиваю: «Вам фамилия Но-
жиков о чем-нибудь говорит?» 
И всегда мне отвечают, что его 
знают и помнят, уважают и бла-
годарят. Его рейтинг узнаваемо-
сти ниже 50% вот за эти 15 лет 
ни разу не опустился, – сооб-
щил Юрий Курин, руководитель 
Фонда по сохранению памяти и 
развитию наследия первого гу-
бернатора Иркутской области  
Ю.А. Ножикова.

Памятные мероприятия 
прошли и в Иркутске. Цветы к 
памятнику первому избранному 
главе региона возложил губерна-
тор Игорь Кобзев. По его словам, 
Юрий Ножиков – это пример и 
для действующих представителей 
власти: 

– Все говорят о Юрии Абра-
мовиче с безграничным уваже-
нием. Хоть мы и не были лично 

знакомы, я полностью разделяю 
это чувство, так как много слы-
шал о его делах и как никто дру-
гой понимаю, насколько слож-
но и ответственно отвечать за 
всю Иркутскую область. Он всегда 
шел навстречу людям, помогал 
им по мере возможности. Ста-
рался делать так, чтобы в непро-
стое время, которое переживала 
наша страна, минимальны были 
какие-то конфликтные ситуа-
ции. И связано это было именно 
с правильными управленческими 
решениями Юрия Абрамовича.

Первый избранный губернатор 
региона запомнился последова-
тельным решительным бойцом за 
народные интересы. Умел спло-
тить и повести за собой. Пред-
седатель Законодательного Со-
брания Александр Ведерников 
отметил, что на долю команды 
Ножикова выпали серьезные ис-
пытания. 

– Первым всегда сложно. Это 
были времена перестроечного и 
постперестроечного периодов. 
Благодаря мудрости таких ру-
ководителей, как Юрий Абрамо-
вич, наша страна не распалась 
на удельные области, сохранила 
свою целостность. При этом он 
умел отстаивать интересы регио-
на и жителей Иркутской области, 
– подчеркнул Александр Ведер-
ников.

Многие инициативы народно-
го губернатора в социально-эко-
номической и общественно-по-
литической сфере были своевре-
менны тогда и остаются актуаль-
ными сейчас. 

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Юрий Ножиков: память 
сильнее времени

 � ЛИЧНОСТЬ  15 июня 2010 года после длительной болезни ушел из жизни 
первый всенародно избранный губернатор Иркутской области Юрий Абрамович 
Ножиков. С того трагического дня прошло немало лет, но его имя не забыто, оно 
стало символом справедливости, совести и силы. В областном центре почтили 
память народного губернатора, который в переломное для страны время взял 
ответственность за будущее родного региона и определил его развитие на долгие 
годы вперед. 
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ПР    ЕКТ МЕДИА-ЦЕНТРА «ПРИАНГАРЬЕ»

По зову сердца и совести
 �СУДЬБА ЧЕЛОВЕКА  Ветеран 

боевых действий СВО, иркутянин 
Игорь Удеревский, как и его 
прадеды 80 лет назад, встал в 
трудные дни на защиту страны. 
Сегодня он сражается с нацизмом 
и продолжает дело прадеда-
фронтовика – участвует в 
патриотической акции «Аллея 
защитникам Отечества». 

   ПОДВИГИ ПРАДЕДОВ 

Игорь Удеревский родился в 1995 году. Во 
время срочной службы в армии стал отлични-
ком боевой и строевой подготовки. Гвардеец, 
помощник командира БМП, стрелок-наводчик, 
в 2015-м участвовал в Параде Победы в Москве.

Он вырос на историях своих прадедов, об 
их подвигах знает с детства. На СВО пошел по 
мобилизации в октябре 2022 года. Сейчас в от-
пуске, приехал домой в Иркутск. 

– Родину я шел защищать по зову сердца и 
совести, – вспоминает он. – Участвовал в бит-
вах за Бахмут, Часов Яр, Клещеевку, Северский 
Донец. 

Это были тяжелые бои: враг окапывался, 
превращая населенные пункты в мощные укре-
пы. Окопы укронацистов наши бойцы брали 
штурмом. За бои в ДНР Игорь Удеревский на-
гражден боевыми медалями. В память о своих 
героических предках наш герой на передовой 
всегда носил с собой Знамя Победы.

Один из прадедов – гвардии старший сер-
жант, командир базы звуковой разведки 13-го  
Гвардейского отдельного разведывательного 
Свирского артдивизиона Николай Александро-
вич Ушакин родился в 1923 году в большой, тру-
долюбивой семье. В декабре 1941-го, прибавив 
себе возраст, добровольцем ушел на фронт. Два 
старших брата Коли уже воевали.

Николай Александрович принимал участие 
в боевых действиях на Южном, Карельском, 
2-м Прибалтийском и Ленинградских фронтах. 
В 1945 году он вернулся домой с фронтовыми 
наградами, среди которых орден Красной Звез-
ды, орден Отечественной войны, медаль «За 
боевые заслуги».

В послевоенное время фронтовик работал на 
железной дороге станции Наушки Республики 
Бурятия, был секретарем партийной органи-
зации. Почетного гражданина поселка Наушки 
и города Кяхта и сегодня помнят как доброго, 
порядочного, справедливого человека. Довелось 
Николаю Александровичу понянчить и своего 
единственного правнука Игоря.

   АЛЛЕИ ЗАЩИТНИКАМ

Еще один прадед нашего героя – Трофим 
Николаевич Яскин – легендарная личность, 
ветеран Великой Отечественной войны. В 1944 
году старший лейтенант Яскин со своим отря-
дом из 11 человек заняли плацдарм на Днепре, 
чем обеспечили переправу нашим основным 
войскам на Могилевском направлении. Ветеран 
награжден семнадцатью орденами и медаля-
ми, в том числе орденами Красной Звезды и 
Великой Отечественной войны. 

После победы Трофим Николаевич более 
30 лет проработал педагогом и вырастил сот-
ни патриотов Родины. Он основал первый в 
Иркутской области поисковый отряд «Дань 
Памяти», благодаря которому восстановлено 
более 15 тыс. имен однополчан, установлены 
памятники и мемориальные доски бойцам. По 
завету Трофима Яскина с 2014 года в регионе 
ежегодно проводятся акции «Аллея защитни-
кам Отечества». Ее участники сажают деревья 
в память о героических дедах, прадедах, а те-
перь и действующих бойцах СВО.

В День России аллея из 80 молодых дере-
вьев была посажена на территории средней 
школы № 31 в микрорайоне Зеленый Ир-
кутска. Одним из организаторов акции стал 
Игорь Удеревский. 

«Никогда Россия не встанет на колени, пока 
жива связь времен и поколений. Нужно, чтобы 
возле каждой школы, детсада были Аллеи Па-
мяти, чтобы дети и внуки помнили. Пока жива 
память – жива страна», – рассказывал в свое 
время Трофим Николаевич внукам.

В рамках акции уже высажена 541 Аллея за-
щитникам, всего более 16 тыс. деревьев. Эти 
мероприятия проводятся также в ЛНР и Респу-
блике Беларусь. В этом году в честь юбилея Ве-
ликой Победы планируется высадить 80 аллей 
на территориях учебно-воспитательных орга-
низаций Иркутской области, городов Витебска, 
Кировска, Омска.

– Наша ежегодная акция направлена на со-
хранение исторической памяти, усиление па-
триотических, нравственных ценностей. Мы 
посвящаем эти аллеи нашим героическим 
дедам, прадедам и действующим бойцам СВО. 
В муниципалитетах, особенно в небольших 
населенных пунктах, шествие Бессмертно-
го полка начинается от таких аллей, – по-
делилась мама нашего героя, председатель 
экологической ассоциации «Байкальское со-
дружество», инициатор и организатор акции 
«Аллея защитникам Отечества» Екатерина 
Удеревская.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото из архива семьи Удеревских


